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СООБЩЕНИЕ ТАСС
К 18 часам 15 минутам 

московского времени 4 ию
ня корабль «Союз-9» совер
шил 46 оборотов вокруг 
Земли.

В 15 часов 28 минут, 
после входа корабля в зону 
радиовидимости наземных 
станциі| слежения Советско
го Союза, начался первый 
сеанс радиосвязи четверто
го рабочего дня. Командир ■ 
корабля Николаев сообщил 
о том, что сон обоих космо
навтов был глубоким и спо
койным. Самочувствие и на
строение хорошее.

Продолжая выполнение 
 ̂ ' программы научно-техниче

ских экспериментов, товари
щи Николаев и Севастьянов 

■ проводили отработку аппа
ратуры для выполнения 
ручной ориентации косми
ческого корабля по звез
дам.

Бортинженер Севастьянов 
в момент нахождения ко
рабля в тени Земли опознал 
звезду Вега и, используя 
систему ручной ориентации,' 
ввел ее пр оптическому ви- 
.зиру в поле зрения этезд- 
ного датчика. В звездном 
датчике была сформулиро
вана команда «захват звез
ды», по которой командир

корабля Николаев осущест
влял стабилизацию корабля 
на гиропрнборах. В это вре
мя. космонавт Севастьянов 
провел измерение высоты 
звезды над горизонтом с 
помощью секстанта.

Кроме того, в процессе 
полета космонавты проводи
ли разнообразные медицин
ские эксперименты и иссле
дования. По данным теле
метрии и докладу космонав
тов, у них сохраняется вы
сокая работоспособность.

Экипаж космического ко
рабля «Союз-9» продолжает 
успешно выполнять про
грамму полета.

Космонавты Виталий Севастьянов и Андриян Нико
лаев после тренировки в космическом корабле-тренаже- 
ре.

Фото А. Моклецова. АПН.

Командир космического корабля «Союз-9» А. Г. Николаев (на переднем плане) и борт
инженер В. И. Севасті^янов на тренировках.

Фото в. Мусаэльяна. (Фотохроника ТАСС).

БРАТСК, 4 июня. (Корр. 
ТАСС). Сегодня в БратСКё- 
закончилась продолжавшая
ся два дня конференция на
учно-технического общества- 
(НТО) энергетики и элек
тротехнической промышлен- ' 
ности. Ее участники обсу
дили вопросы дальнейшего- 
развития энергетики Восточ-, 
ной Сибири и Дальнего Во-̂  
стока. С докладом выступил 
начальник отдела, член 
Госплана СССР А. С. Пав
ленко.

Энергетика восточных 
районов страны, располага

ющих колоссальными гидро- 
;■ ресурсами,. запасами угля и 
‘ минерального сырья, раз

вивается особенно бурно. В 
последний годы здесь сданы 
в эксплуатацию крупней
шие в мире Братская и Кра
сноярская гидростанции, за- 

■ вершается строительство 
. первой'очереди Вилюйской 

Гэс в ’ Якутии, сооружают
ся УqтьтЙлимcкaя, -Саяно- 

.: Шушенская и Зейская гид- 
ростанадц. Заканчивается 
созйаАие .объединенной

- энергосистемы Централь

ной Сибири, охватывающей 
территорию от' Омска до 
Улан-Удэ. Все это обеспечи
вает ускоренное развитие 
энергоемких производств, 
особенно цветной металлур
гии, химии и нефтехимии.

Многое предстоит сделать 
энергетикам Сибири в бли
жайшие , годы. Вступит в 
строй на полную мощность 
Усть-Хантайская ГЭС, дадут 
ток первые агрегаты Усть- 
Илимской "ГЭС на Ангаре и 
Гуснноозерской ГРЭС — в 
Бурятской АССР.

НА РЕЧНОМ П Е Р Е К Р Е С Т К Е
Навигация на томских 

)' реках в полном разгаре. 
Круглые сутки идут карава
ны судов. Многие из них бе
рут грузы в Томском реч
ном порту. Портовики стре
мятся свести до минимума 
простои под погрузкой. До
срочно выполняют задания 
экипажи кранов под руко
водством механиков Г. Ре-
ІШПШІІІІІІІНІІШІ

венцова и А. Бекасова. В 
мае они переработали десят
ки тысяч тонн различных 
грузов. Хорошо трудится 
коллектив нового грузового 
района во главе с В. Миля- 
ковым. Трубы, железобетон
ные изделия, кирпич, обору
дование для нефтеразведчи- 
ков и нефтепромысловиков, 
другие грузы отправляются

с томских причалов. В мае 
отгружено свыше 0,5 мил
лиона тонн. Виртуозно ра
ботают крановщики В. Ев
тушенко, Н. Луньков, 
С. Вольф. _К. Ивко. Эго 
лучшие людіГ нашего порта, 
откуда идут речные дороги 
во все концы области.

М. ПОПОВ, 
председатель портового 

комитета профсоюза.

А. Г. Николаев и В. И. Севастьянов у Большого теат
ра СССР.

Фото В. Мусаэльяна. (Фотохроника ТАСС).
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ключ к ПРОДУКТИВНОСТИ
Кожевниковский район по 

праву считается сельскохо
зяйственным. Естественно 
поэтому, что в обязательст
вах трудящихся на заверша
ющий год пятилетки на пер
вом плане стоит увеличение 
производства и продажи го
сударству мяса, молока, 
зерна и других продуктов 
животноводства и полеводст
ва.

В 1970 году хозяйствам 
района нужно произвести 
мяса на 700 тонн больше, 
чем в предыдущем году. 
Валовой надой молока дол
жен Возрасти на 800 тонн. 
Необходимое условие ро
ста производства — увели
чение численности скота. К 
1 января 1971 года пого
ловье крупного рогатого 
скота на фермах должно" 
возрасти на 10 процентов и 
свиней—на 20 процентов. В 
районе ведется интенсивное 
строительство животновод
ческих помещений. Но это 
лишь полдела — скоту нуж
на не только теплая, но и 
сытная зимовка.

В минувшем году для об
щественного животноводст
ва были заготовлены 21 ты
сяча тонн сена и 86 тысяч 
тонн силоса. Кроме того, на 
фураж выделили 30 тысяч 
тонн зерна. В итоге в расче
те на условную голову круп
ного рогатого скота приш
лось по 19,1 центнера кор
мовых единиц.)' что состави
ло около восьмидесяти про
центов потребности по зоо
техническим нормам. В хо
зяйствах картина получи
лась довольно пестрая. Ес
ли, например, в колхозе 
имени XXI съезда КПСС на 
условную голову заготовили 
по 25 центнеров кормовых 
единиц, то в соселнем кол
хозе имени XXII съезда 
КПСС — лишь по 14,3 цен
тнера. Нет поэтому ничего 
удивительного, что надой от 
коровы за 4 месяца нынеш
него года в первом з^озяйст- 
ве составил 1.154 килограм
ма мо.локя, я во втором — 
лишь 588. В обоих хозяй
ствах • примерно одинаковое 
количество копов. В колхо
зе имени XXI съезда 
КПСС валовой надой с на
чала года составил 1.433 
тонны, а нт соседи надоили 
всего по 682 тонны. Таков 
разительный результат раз
личной обеспеченности кор
мами.

В этом году созданию 
прочной копмовой базы все 
хозяйства района придают 
первостепенное значение. 
Специалисты • хозяйств и 
районного управления, учи
тывая намечающийся рост 
поголовья и производства 
пполукіши, определили по
требность в кормах на 
предстоящую зимовку. Есть 
Реальная возможность, нын
че заготовить больше, чедг в 
П РОШ ЛОМ  гоп л г . на 7.400 тонн 
сена н на 7.500 тонн силоса, 
а также засыпать в Фураж
ный Фонд на 11.600 тонн 
зерна бо.пьше. чем засыпали 
прошлой осенью.

Для заготовки сена выде
лено 11.7 тысячи гектаров 
естественных сенокосов и 
9,8 тысячи гектаров однолет
них и мнголетннх трав (пре
имущественно клевера). В 
прошлом, году нз-за длитель
ного паводка большая часть 
заливных лугов осталась 
невыкошенной. Нынче поло
водье значительно меньше, 
и на лугах можно успешно 
работать. К тому же мелио
раторы подготовили пой

менные земли, и механиза
торы смогут заготовлять се
но на них.

Чтобы заложить необхо
димые на зиму 93,5 тысячи 
тонн силоса, зеленая масса 
будет убираться с восьми 
тысяч гектаров кукурузы, 
двухсот пятидесяти гектаров 
клевера и двухсот гектаров 
зеленки. Площади под силос
ными культурами расширя
ются незначительно, глав
ная ставка делается на по
вышение урожайности куку
рузы, многолетних и одно
летних трав. Весенние поле
вые работьі, которые сейчас 
в основном завершены', в 
колхозах вели грамотно и 
организованно. Исполь
зовался весь арсенал ма
шин, интенсивно вносились 
удобрения, применялись не
обходимые агротехнические 
приемы. Сев зерновых про
веден в оптимальные сроки, 
влаги в почве достаточно, и 
на полях зеленеют друж
ные всходьр Радуют глаз и 
густые озимые. Чтобы за
сыпать необходимые на зи
му 41.6 тысячи тонн зерна, 
урожайность зерновых дол
жна составить не менее 16 
центнеров с гектара. Можно 
полагать, что ньшешний 
урожай будет не меньше.

Большое внимание будет 
обращено на качество кор
мов. В частности, для луч
шей сохранности силоса 
увеличат траншеи (что 
уменьшит отход силосной 
массы), больше будет вы
делено тоакторов на трам
бовку. Для стока избыточ
ной влаги мы намерены де
лать у траншей отводные 
колодцы. В зависимость от 
качества кормов поставлена 
и оплата труда тех, кто их 
заготовляет.

Хотим мы научиться го
товить сенаж. Думаем заго
товить его около восьми ты
сяч тонн, то есть по тонне 
на каждую корову. Кроме 
того, будет заготовлено 300 
тонн витаминного корма — 
травяной муки. В прошлом 
го.тѵ ее имелось 75 тонн. '

Наша общая забота сей
час — эффективно ис
пользовать для повышения 
пподуктнвности скота блаіо- 
прнятный пастбищный пе- 
пиод. Он у нас короток — 
четыре месяца. Но за. .эту 
тпеть года в колхозах райо
на рассчитывают получить 
40 ппоцентов готового ппо- 
пзводства мяса и не менее 
■44 процентов валового на
доя молока.

На пастбища выходят 
■163 гурта, из которых 54 — 
дойных (не считая скота, на
ходящегося в личном поль
зовании). Для всех гуртов 
выделено 15 тысяч гектаров 
естественных пастбищ и свы
ше пяти тысяч гектаров . 
•много-детних и однолетних 
трав. Кроме того, для пасть
бы будет нспель-эпвана ота
ва клевера. Пастбиша дол
жны обеспечить высокую 
ПРОДУКТИВНОСТЬ. За четыре 
месяца мы намерены надо
ить от коровы, не менее 
1.280 килограммов молока.

Используем опыт откорм- 
совупзов. Будет организова
но 8 откормочных площа
док для откорма скота на 
привязи. А в совхозе «Ко
жевниковский» на круглого
довое стойловое содержание 
поставят дойный гурт. Воз
ле откормочных площадок 
создадут зеленый конвейер 
(посевы будут производить
ся в пять сроков с тем, что
бы постоянно имелся соч

ный зеленый корм). Для за
готовки и раздачи этого кор
ма есть 20 кормоизмельчи
телей и 26 кормораздатчи
ков. Для свиней в этом году 
организуется несколько лет
них .лагерей. Практика пока-

■ ■ зывает, что в таких лагерях
без больших затрат можно 
выращивать упитанных по
росят и получать дешевую 
свинину.

Лето — ответственная по
па года для животноводов. 
На пастбищах іг фермах 'в 
этот период в Районе будет 
трудиться 1.260 человек. В 
основном это опытные, .лю
бящие свое дело люди. За
канчивается переаттестация 
животноводов. Около ста че- 

, ловек получттли звание ма
стеров I и II классов. На 
днях ПРОВОДЯТСЯ районные 
соревнования мастеров пла
тинного доения, и трое по
бедителей поедут на област- 
ньтр соревнования.

От труда тех, кто работа
ет в животноводстве, зави
сит многое. Поэтому крайне 

) необходимо, чтобы-им были 
созданы все условия для 
плодотворной работы. Одна
ко работники животноводст
ва еще не обеспечены всем 
необходимым. Взять, напри
мер. такую простую. но 
крайне нужную вещь для 
пастуха, как плащ. Те пла
щи. которые продают в ма-

■ газннах, способны укрыть 
лишь от пыли. А ведь па
стухам приходится бывать

■ на'.ветру и дожде, да и ноч
ные холода не милуют. Как 
правило, в распоряжении 
пастуха—лошади. Но с не
которых пор седло ста.по 
проб-демой. Седел не до
стать, а если о«и и появля
ются изредка в продаже, то 
спортивные, не пригодные 
для постоянной верховой 
езды. Негде достать и кош
му под седла.

Мы намерены в каждом 
хозяйстве создать неболь
шие молочные лаборатории, 
в КО ТОРЫ Х можно было бы 
по всем параметрам опреде
лять качество продукціпт-. 
Однако лабораторное обо
рудование и реактивы до
стать сложно. Дефицитной 
стала марля. Испытывают 
хозяйства острый недоста
ток в охладителях открыто
го типа для молока ■ непо- 
спелственно на пастбище. 
Хотелось бы. чтоб «Зоовет- 
снаб». «Сельхозтехника», 
потребительская коопера
ция и другие организации, 
снабжающие хозяйства, луч
ше позаботились об обеспе- 
чечии животноводов

Гурты выходят на паст, 
бнща. Переходный период 
завершается, и можно ска
зать, что в общем он прошел 
благополучно. Надой молока 
от коровы сейчас составляет 
в районе около десяти кило
граммов. а суточный вало
вой надой — 71 тонну, что 
на 10 тонн больше, чем в 
прошлом голу. Неплохие 
привесы молодняка.

Разумеется, много в на
шем животноводстве еще н 
недостатков. Над устранени
ем их приходится повсе
дневно работать, Но можно 
полагать, что животноводы 
района с помощью специа
листов справятся е ними и 
.успешно выполнят те обяза
тельства, которые они при
няли на завершающий год 
пятилетки.

Б. Г О И М А Н О В ,
главный зоотехник уп
равления сельского хо
зяйства Кожевниковско- 

го райисполкома.

П л ю с  3 0 0  т ъ і с л ’чг
Коллектив .Могочинского 

лесопильного завода досроч
но завершил выполнение ме
сячного плана по реализации 
продукции. В.често двух мил
лионов рублей в мае реали

зовано продукции на 2 мил
лиона 310 тысяч рублей. В 
эти дни отлично трудятся 
коллективы лесопильных це
хов. К концу месяца они да

дут сверх плана более тыся
чи кубометров пиломатериа
лов.

Особенно хорошо работа
ют рамные потоки рамщиков 
В. Хоцкина, В. Бартули, 
Л. Арищина, А. Калачова.

В. МАЙКОВ.
ВиШШШШШІІІШШШІШШПІІППІШІІШІІІШШШІШІІШШІІІітіШШ

а й с н и й  у р о к
Томская промышленность за пять месяцев

Во всех промышленных 
коллективах области в мае 
продолжалась ленинская 
вахта. Последний год пяти
летки . трудящиеся. называ
ют ленинским и стремятся 
выполнить свои высокие за
дания.

Поэтому промышленность 
области выполнила майский 
план рёализацни продук-' 
ции на 101,4 процента, а 
пятимесячное задание — на 
103,7 процента. По срав
нению с январем-маем про
шлого года предприятия . 
области реализовали про
дукции . на 9,7 процента 
больше, объем производства 
возрос л а  11,5 процента.;

Пятимесячный план по 
производительности , труда 
выполнен промышленно--.^ 
стью области на 103,2 про
цента. Выработка на одного 
работающего по сравнению 
с таким же периодом про
шлого года увеличилась 
на 12 процентов. На 
промышленных предприяти
ях в январе-мае было за
нято меньше рабочих, чем в

прошлом году. Следователь
но, весь прирост продукции 
получен за счет увеличения 
производительности труда.

Пятимесячный план по 
объему реализованной про
дукции выполнили все обла
стные управления, кроме 
управления местной про- 
.м^іщйеннбсти, тресты' и ко.м- 
бйнаты, а также все районы 
области, кроме Верхнекет- 
ского и Тегульдетского.

Общие результаты рабо
ты промышленности За 5 
меряцёв не могут скрыть 
того, что в мае некоторые 
коллективы не сумели укре
питься на тех позициях, ко
торые были достигнуты в 
юбилейном соревновании. 
82 предприятия в области 
не справились с заданием по 
реализации продукции. Сре
ди них — 16 предприятий 
Томска.

В числе отстающих ока
зались заводы головной, вто
рой и асфальтобетонный 
ОПСМ, шналопропиточный и 
ликеро-водочный, фабрики 
спичечная, текстильная и

обувная, комбинат бытовой 
химии, производственное 
объединение «Томскодежда», 
городской комбинат бытово
го обслуживания.

Руководители отстающих 
предприятий ссылаются на 
объективные причины, по
мешавшие одолеть майские, 
задания, но Э 'Г И . причины 
мон(но было в ряде ■ случае 
устранить. Шпалопропиточ
ный завод (директор тов. 
Вакс 1J. Я.) недодал реали
зованной продукции на 267 
тысяч рублей. БыЛа ли воз
можность у завода выпол
нить план? Да, была. В кон
це мая на заводском складе 
скопилось много готовой 
продукции, но из-за плохой 
координации своих усилий с 
ікелезной дорогой шпалопро
питчики не вывезли эту про
дукцию потребителям. Бо
лее того, на шпалопропиточ- 
иом заводе накопилось на 
400 тысяч рублей неоплачен
ных счетов за отгруженную 
продукцию. Руководители 
предприятия ничего не сде
лали для установления на

дежных .контактов с желез
нодорожниками и своими по
требителями. Аналогичная 
ситуация сложилась и на ли
керо-водочном заводе.

Руководители же ОПСМ 
не могут сослаться и на 
объективные причины, пото
му что их нет. Головной за
вод ОПСМ задолжал своим 
потребителям продукции на 
135 тысяч рублей.

На отстающих предприя
тиях до сих пор не усвоили 
простую истину. Оплата сче
тов потребителями и выпол
нение плана по реализации 
во многом зависят от сроков 
отгрузки. Между тем по-пре
жнему большая часть про
дукции отгружается в тре
тьей декаде. Это неизбежно 
приводит к просчетам и про
валам. Особенно верны 'ста
рой традиции на заводах 
электромеханическом, «Сиб- 
электромотор» и «Томка- 
бель».
■ Отстающие предприятия 

свели на нет > усилия пере
довых коллективов. Так. в 
комбинате «Томлес» 19

предприятий с трудом суме
ли перекрыть майскую за
долженность 12 предприя
тий. недодавших продукции 
на сумму свыше полумилли
она рублей. В Томске 
59 предприятий произ
вели сверх своих зада
ний продукции ' на 974 
тысячи рублей, а отставшие 
16 коллективов недодали 
своих изделий на 976,8 тыся
чи рублей. Поэтому в целом 
промышленность Томска не 
выполнила план по реализа
ции продукции. 2,8 тысячи 
рублей не хватило до май
ского задания.

Эта цифра говорит о сла
бом оперативном контроле 
финансистов и экономистов 
предприятий. Они имеют воз
можность ежедневно учиты
вать выручку своего пред
приятия и предупреждать об 
отклонениях от графика'реа
лизации продукции. Опыт 
показывает, что еще не вез
де знают, что надо понимать 
под реализацией продук
ции. Например, не научи
лись учитывать такие фак
торы, как капитальный ре
монт оборудования и другие 
работы для своих нѳпромьші- 
ленных подразделений. На 
заводе «Сибэлектромотор», 
например, в майском отчете 
допустили просчет на 10 ты
сяч рублей. Заводская реа
лизация продукции оказа
лась заниженной на эту сум
му. Подобные ошибки встре

чаются очень часто.
Главным резервом для ус

пешного выполнения всех за
даний является производи
тельность труда. В мае 143 
предприятия добились роста 
выработки. За счет этого они 
дали на 1.789 тысяч рублей 
сверхплановой продукции. 
Одновременно 114 предприя
тий не достигли намеченной 
выработки и поэтому недо
дали продукции на 1.491 ты
сячу рублей.

Новая система плани
рования и экономического 
стимулирования похоронила 
порочный метод работы — 
план любой ценой, когда мно
гие предприятия, выполнив 
план по валовой продукции, 
не считались со спросом, вы
пускали нетрудоемкие, но 
дорогостоящие изделия. Но и 

■ сейчас есть предприятия, ко
торые срывают задания по 
отдельным наименованиям 
продукции. Системати
чески имеют пробелы в 
ассортименте своих из
делий заводы «Томка- 
бель», электромеханический, 
предприятия ,,управления мо
лочной промышленности. В 
мае к ним присоединились 
манометровый завод и каран
дашная фабрика.

В этом году, когда 
большинство предприя
тий. работало по новой 
системе хозяйствования, 
планы по снижению се
бестоимости и росту прибыли

с успехом выполняются. В 
промышленности области, 
благодаря снижению себесто
имости продукции, сэконом
лено свыше миллиона руб- 
,лей. На 28 процентов увели
чилась прибыль по сравне
нию с таким ’ же периодом 
прошлого года. Вместе с тем 
задания по себестоимости и 
прибыли оказались непо,- 
сильными для некоторых 
предприятий. Это произошло 
там, где ослабло соревнова
ние за бережливость и эко
номию, где допускается брак 
и большие отходы, где утра
чен контроль ,за нормами 
расхода материалов. 53 ты
сячи рублей — таков пере
расход у коллектива элек
тромеханического завода. На 
124 тысячи рублей превы
сили плановую себестои
мость продукции работники 
Асиновского деревообраба
тывающего комбината. Пе
чально, что в число неэко
номно работающих коллек
тивов попал и коллектив 
Томского электролампового 
завода, который допустил 
удорожание своих изделий 
на 179 тысяч руб.тей.

Вопросы снижения себе
стоимости изделий должны 
находиться под постоянным 
контро.лем партийных орга
низаций и хозяйственных 
руководителей .. предпр'йя-' 
тий. Обсуждая письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК

ВЛКСМ об усилении режи
ма экономии в народном 
хозяйстве, коллективы каж
дого предприятия наметили 
конкретные меры для сок
ращения материальных и 
трудовых затрат. Во многих 
коллективах сейчас прово
дятся смотры экономии и 
бережливости. Намеченные 
мероприятия, предложения 
трудящихся, поданные во 
время смотра, должньі' 
внедряться оперативно, без 
всяких прово.лочек.

Майский урок должен 
пойти Івпрок всем отстающим 
коллективам. Впереди про
межуточный финиш послед
него года пятилетки. Нужно 
наладить оперативный , кош 
троль за ходом июньской 
реализации продукции, за 
выполнением всех обяза
тельств, связанных с повы
шением производительности 
труда, увеличением прибыли 
и снижением себестоимости 
продукции. Заслуживает вся
ческого поощрения и под
держки инициатива передо, 
вых рабочих и коллективов, 
решивших справиться с по
лугодовым планом ко дню 
выборов в Верховный Совет 
СССР «Июньское задание— 
д.',«.рочно»,—с такой мыслью 
трудятся все производствен
ные коллективы области. Это 
б.ѵзег неплохой заявкой для 
достойного финиша пятилет-, 
ки на то.мских заводах и фаб
риках.
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Прошлые летом ко іхозники 
поставили 20'стогов сена в пой
ме Чулыма. Но сено никому 
под ответственность н .̂ переда
ли, пастухи потравили его мо
лодняку. I

Я оО:зтом сообщил заведую
щему Филимонооским отделе
нием тов. Мазенову-,- просил 
принять меры. Так ничего и не 
добился. Знали о потраве се
на председатель колхоза тов.

Шалагин, председатель сель
ского Совета тов. Анохин. То
же мер не приняли. Даже пос
ле появления заметки в обла
стной газете под заголовком 
іКорма не берегут», где было 
рассказано об атом, положение 
не изменилось.

Я с болью в сердце наблю
даю, как беззаботно относится 
к общественному добру заве
дующий отделением тов. Ма

зенов. \Детом прошлого годц в 
Филимоновне был заложен хо
роший силос. Мазенов .с^алат- 
ничал и не проследил, ка/с ук
рыли траншеи. Зимой дилос 
промерз больше чем на метр. 
Стали его резать пилой, мерз
лый силос выкинули на борт 
траншеи. Там он и остался. 
Весной ' силос покупали в 
колхозе f Комсомолец». Вози

ли его в: Филимоновку за 35: 
километров.

Так из-за бесхозяйственно
сти одного человека колхоз 
несет большой материальный 
ущерб: тратим деньги на по
купку, перевозку корца, много 

. молока небопо.іучаем.
Д. ТЕРЕЩЕНКО, 

член группы народного 
контроля колхоза «Рос

сия» Асиновского района.

[ДЦАТЬ ДЕЛЬНЫХ ПРЕДЛОЖЕН: ■ tMDI

I ’

1{оллектив нашего завода 
решил завершить пятилетку 
9 декабря 1970 года. Это 
потребует мобилизации всех 
резервов производства. И уж 
дозорным народа в этом де- 
Ле принадлежит первая 
скрипка. Мы горячо поддер
живаем призыв народных 
контролеров и рабкоров за
вода «Сибэлектромотор» 
(см. «Красное знамя» от 26 
апреля с. г.) настойчиво бо
роться за претворение в 
жизнь решений декабрьского 
Пленума ЦК КПСС и посто
янно заботиться.об улучше
нии использования резервов 
производства. Мы стремимся 
делать это так же система
тически и целеустремленно, 
как сибэлектромоторовцы.

И на нашем заводе пись
мо ЦК КПСС. Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «Об улучшении ис- 
нользования резервов произ
водства и усилении режима 
экономии в народном хозяй
стве» вызвало самый широ
кий резонанс. Призыв пар
тии и правительства ко всем 
трудящимся начать большой 
поход за умножение народ
ного добра горячо одобрен и

поддержан общими собра
ниями всех цехов и отделов. 
Выступления рабочих и слу
жащих на этих собраниях 
подсказали народным конт
ролерам основные направле
ния их деятельности: ^рьба 
с простоями оборудования, с 
нарушениями трудовой дис
циплины, контроль за хране- 

. нием мдтерпальных ценно
стей, за правильным исполь- 

.зованнем рабочего времени 
и т. д.

При содействии заводской 
группы народного контроля в 
цехах н отделах созданы ко
миссии по проведению об
щественного смотра резервов 

■производства. Их деятель
ность координирует завод
ская комиссия, которую воз
главляет заместитель на
чальника технического отде
ла В. П. Кузнецов. Предсе
датель группы народного 
контроля А. В. Лопатина-яв- 
ляе’дся заместителем предсе
дателя этой комиссии.

Смотр пройдет в два тура. 
Победители (цех, отдел) бу
дут объявлены в январе 
1971 года.

С момента объявления 
смотра в заводскую комис

сию поступило свыше трид
цати предложений по ис
пользованию резервов произ
водства.

Народные контролеры 
действуют в тесном контак
те со штабом «Комсомоль
ского прожектора». Польза 
от такого сотрудничества 
обоюдная. По сигналам ра
бочих группа народно
го контроля заводоуправ
ления провела несколько 
рейдов проверки хранения 
материальных ценностей на 
прирельсовом складе отдела 
технического снабжения, 
расходования их в отделах 
капитального строительства 
и жилищно-ііоммуиалыіом.

На прирельсовом складе 
участники рейда обнаружили 
немало фактов бесхозяйст
венности. Из-за плохого хра
нения химшіаты теря
ли качество. На емкостях 
для машинного масла при
шли в негодность краны, 
отсюда большая утечка мас
ла. .

В другом месте народные 
контролеры обнаружили де
фицитные ' водопроводные 
трубы. Как выяснилось, тру
бы эти сэкономлены на стро-

А К Т И В И С Т Ы  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я

ительстве заводского спорт
комплекса. Они позарез нуж
ны для новых домов. Но по 
недогляду главного механи
ка В. А. Коковихина сэко
номленные трубы всю зиму 
ржавели под снегом.

О результатах рейдов и 
проверок, как правило, шел 
разговор на совещаниях у  
директора завода. Все вн- 
новники бесхозяйственности 
наказаны.

Кадровые рабочие, ветера
ны труда, обсуждая письмо 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР. ВЦСПС и ЦК 
ІЗЛКСМ «Об ^-лучшении ис
пользования резервов произ
водства п усилении режима 
экономии в народном хозяй
стве», а также раздумывая 
над письмом фрезеровщика 
Томского электромеханиче
ского завода Владимира 
Сенцовй. с горечью констати
ровали, что на нашем заво
де еще веліши простои ста
ночного оборудования, что 
многие несознательные ра
бочие восьмую часть смены 
тратят попусту (начинают 
работу позже, кончают рань
ше, растягивают время обе-

да и т. д.).
. — Полное использование 
рабочего времени — один из 
главных резервов производ
ства, — говорили они и тре
бовали от администрации 
завода; пора перейти от слов 
к делу, применить к прогуль
щикам и разгильдяям самые 
строгие меры.

Чтобы требовать соблюде
ния трудовой дисциплины от 
рабочего, руководитель дол'- 
жен сам быть примером. К 
сожалению, работники аппа
рата заводоуправления не
редко сами ее нарушают. 
Народные контролеры недав
но зафиксировали немало 
случаев опозданий инженер
но-технических рабЪтников 
заводоуправления. Особенно 
этим грешат сотрудники от
дела технического снабже
ния и бухгалтерии. К опаз
дывавшим приняты меры.

Народные контролеры за
вода продолжают поход за 
улучшение использования 
резервов производства, уси
ление режима экономии в 
народном хозяйстве.

В. СЛЕЗНИКОВ, 
член группы народ
ного контроля завода 
режущих инструментов.

Г О Т О В  П Р И И Т Н  
П О М О Щ Ь

Еще и года не прошло, как 
прибыл из Омска по распре
делению в Шегарскую меж
колхозную строительную ор
ганизацию выпускник авто
дорожного института Васи
лий' Бондаренко. А ему ка
жется: здесь он уже целую 
вечность. Потому что жизнь 
человека измеряется не вре
менем. *

Молодой специалист Васи
лий Бондаренко успел не 
так уж мало.

— Посмотри свежим гла
зом, может, у нас что не так. 
как надо. Пробуй, исправ
ляй, — напутствовал с пер
вых дней нового механика 
секретарь партийной органи
зации МСО А. Л. Иванов.

Уважение коллектива Бон
даренко приобрел быстро. 
Его полюбили за делови
тость, знание техники, горе
ние на работе. И еще за чест
ность и принципиальность.

Народные контролеры об
наружили много фактов бес
хозяйственности на строи
тельстве свинарника в Ново- 
Ильинке. Строительные ма
териалы хранились небреж
но, крыша помещения была 
сделана со многими дефекта
ми. Из-за недогляда мастера 
стены свинарника были вы
ложены на двадцать санти
метров ниже, чем предусмат
ривалось проектом. Этот во

прос рассматривался на пар
тийном собрании. Начались 
споры, как теперь выходить 
из положения. Кое-кто даже 
предлагал оставить все, как 
есть:

— Авось, государственная 
комиссия примет. Проско
чим..'.

— Нет. так нельзя, — го
рячо возражал Бондаренко. 
— Бысота свинарника рас
считана в соответствии с 
зоотехническими нормами. 
Каждому животному для 
нормального развития нужен 
определенный минимум воз
духа. Надо что-то приду
мать... Что, если снять грунт' 
на двадцать сантиметров? 
Тогда крышу не надо разби
рать.

С ним согласились. А 
вскоре избрали его предсе
дателем группы народного 
контрол'я. Руководить
группой не так-то просто. Но 
в ней подобрались надежные 
люди: кладовщик Степан
Порфирьевич Леонов, свар
щица Мария Ивановна Су
ханова. начальник ПТО Вбра 
Игнатьевна Иванова. Пожа
луй, главное, что помогает в 
работе группы, это широкие 
связи с рабочими МСО. Слу
чись где непорядок, в груп
пу непременна поступит сиг
нал об этом. Рабочие дове
ряют- народным контроле

рам, знают: они обязательно 
примут меры.

Зимой по одному из сиг
налов группа выезжала на 
лесную деляну. Там рабочие 
МСО заготавливали лес для 
летнего строительства. Дело 
шло из рук вон плохо. Тех
ника простаивала, нередки 
были случаи прогулов, пьян
ства. Заготовка леса, раздел
ка древесины велись с гру- 
'быми нарушениями техноло
гии. По просьбе народных 
контролеров вопрос был вы
несен на партийное ■ собра
ние; Мастер 'й бригадир,' от
ветственные за заготовку ле
са; даліг слово 'Исправите тив-' 
ложение. Слово свое ошГ 
сдержали.

Под особый контроль груп
па взяла храпение матери
альных ценностей. Это, по
жалуй, самое уязвимое ме
сто на всех участках МСО. 
Поэтому Бондаренко напра
вил усилия группы не толь
ко на то, чтобы обнаружи
вать факты бесхозяйственно
сти. К разбору каждого фак
та халатности пли злоупот
ребления народные контро
леры привлекают всех лиц, 
ответственных за хранение 
материальных ценностей.

Совсем недавно при. про
верке цеха железобетонных 
изделий член группы Б. И. 
Иванова обнаружила расхож
дение: в отчете числилось 33 
tohhijI цемента, в цехе же его 
оказалось две-три тонны. 
На заседание группы были 
приглашены все мастера 
МСО. Б их присутствии на
родные контролеры вскры
ли причины недостачи це- 
-мента: отсутствие дозатора 
(загрузка цемента в смеси
тель осуществлялась на гла-

зок, лопатами), халатность 
при приемке цемента с бар- 
)ки (кладовщик доверил ее 
самим рабочим), небрежное 
хранение (цемент был сбро
шен прямо на улице, сме
шался со снегом). Кладовщи- 
і:а строго наказали.

— Паша группа готовит 
рейд проверки хранения 
строительных материалов на 
объектах, — предупредил в 
заключение В. Бондаренко 
мастеров, — так что мотай
те па ус...

...Вот он спорит с началь
ником цеха Железобетонных

изделий («Почему щнт с на
глядной агитацией завалили 
х.ламом?»), останавливает 
нормировщика («Разберись 
с оплатой трактористов. 
Есть жалоба...») Вот он са
дится за руль машины: на
одном из объектов неполадка 
с краном.

Такой уж он неугомонный 
человек — .Василий Бонда
рен if о.

П. МАКСИМОВ.* • *
НА СНИМКЕ: Василий

Бондаренко.
Фото автора

У Р О Ж А Й 
НА СВАЛКУ?

Вряд ли кто станет отри
цать влияние минеральных 
удобрений на повышение 
урожайности. Все больше за
возят их в нашу область. Ес
ли в 1960 году минераль
ных удобрений было получе
но (в условных туках_) 3.578 
тонн, то в 1969 году — 
59.800 тонн. Нынче будет 
завезено 80.000 тонн. А в 
1975 году предполагается 
иметь их более 200.000 
тонн.

Но на повестку дня встает 
вопрос о правильном хране
нии и применении минераль
ных удобрений. Руководите
ли многих хозяйств букваль
но выбрасывают их на свал
ку. Мы убедились в этом, 
когда проверяли использо
вание органических и мине
ральных удобрений в колхо
зах Зырянского района. 
Здесь нет даже учета их по
ступления и использования. 
Бухгалтерские данные взя
ты, как говорят, с потолка.

В колхозе имени Фрунзе, 
например, по документам 
должно остаться 1.700 то-нн 
удобрений, но ни на полях, 
ни в буртах мы их не нашли.

В районе крайне мало ор
ганических удобрений вносят 
в паровые поля; за 3 года — 
11.600 тонн, 10 процен

тов от общего количества. 
Во всех хозяйствах не орга
низовано накопление навоза 
и других местных удобре
ний.

А вот как хранятся «ви
тамины полей». В колхозах 
имени Кирова, имени Фрун
зе и имени XXII партсъезда 
аммиачная селитра и грану
лированный , суперфосфат 
свалены как попало в поме
щениях с дырявыми крыша
ми. В складе колхоза «Сиби
ряк» рассыпана аммиачная 
селнхрд^.едоем.,щ(?чтн .щрлт. 
метра, на нее же высыНана 
калийная содь. ,-п- 
 ̂ 0^гдар ;̂ают ^,^до§дещія 

бригадам в большинстве слу
чаев без веса. Кто, где н как 
их использует, неизвестно. 
Об этом не найдешь никаких 
записей в книгах истории по
лей.

Агрономы не следят за ис
пользованием «витаминов 
полей», поэтому в почву их 
вносят без всякой нормы. В 
сельхозартели имени В. Кин« 
гисеппа, например, под ку- 
нурузу дают по 7,5 тонны 
перегноя на гектар, а в кол
хозе имени Фрунзе — по

4,8 тонны. А сколько надо в 
действительности? Если бы 
агрономы колхоза имени 
XXII партсъезда имели ана
лиз почв, они наверняка не 
стали бы сыпать под одно
летние травы по 3,5 центне
ра двойного суперфосфата ’ 
на гектар и лишать этого 
удобрения поля яровой пше
ницы.

Об учете прибавки уро
жая, полученной от внесения 
минеральных удобрений, ни
кто в районе и речи не ве
дет. Специалисты управле
ния сельского хозяйства не 
анализируют годовых отче
тов колхозов, статистиче- 

. ской отчетности и агрономи
ческих отчетов по использо
ванию удобрений.

Не менее пренебрежитель
но относятся к «витаминам 
полей» и работники районно-. 
го объединения «Сельхоз
техника». Сни с большим 
опозданием высылают доку
ментацию на отпущенные 
удобрения, даже не хотят 
проставить во многих счетах 
данные о содержании дейст
вующего ' вещества.

Должен сказать, что зна
чительную долю вины за бес
хозяйственность зырянцев 
несут работники областной 
агрохимической лаборато
рии. Сни ограничивают свою 
деятельность проведением 
почвенных анализов и выда
чей картограмм, но мало ин
тересуются, какую роль иг
рают картограммы в рацио
нальном использовании ми
неральных удобрений.

Специалисты областного 
управления сельского хо.эяй- 
ства тоже не предъявляют 
должной требовательности к 
руководителям районных уп
равлений' сельского хозяйст
ва, к правлениям колхозов, 

.ffliipenjopaM совхозов за пло- . 
хой учет, хранение и исполь
зование удобрений.

Ковано, народные конттл, 
ролерь'і приняли меры, что
бы навести определенный по
рядок и заставить зырянКих 
руководителей по-настояще
му бороться за повышение 
плодородия земель. Надо, 
чтобы эти уроки учли руко
водители других хозяйств об
ласти.

А. ВИНОКУРОВ, 
заведующий внештат
ным отделом сельского 

хозяйства областного ко
митета народного конт

роля.

НАКАЗАНЫ С П Р АВ Е ДЛ ИВО
Чаинский районный коми

тет народного контроля 
рассмотрел вопрос о состоя
нии учета в Чаинском стро
ительном участке треста 

Томсксельстрой» и о при
чинах невыполнения пла
на сдачи металлолома пред
приятиями района.

Народные контролеры 
установили факты приписки 
и большой бесхозяйственно
сти в Чаинском строитель

ном участке треста «Томск
сельстрой». В частичное воз
мещение нанесенного ущер
ба на начальника стройуча
стка тов. Зенина и прораба 
тов. Мальсагова районный 
комитет народного контроля 
произвел денежные начеты.'

Приказом по тресту 
«Томсксельстрой» старший 
бухгалтер Аннпкова за 
плохую постановку учета от 
работы отстранена.

'Сэкономлено “ 1 
свыше
100.000 рублей

Год работы  наш его отдела 
(м е ж д у го р о д н ы х  п е р е в о зо к  на 
по путн о м  транспорте ), о р га н и 
зова н н о го  в пр о ш л о м ' году, 
дал хо р о ш и е  результаты . За 
пе рвы е н е ско л ь ко  месяцев при 
плане 10.000 тонн  нам уд а 
лось п е реве зти  на п о путно м  
тран спо рте  26.411 тонн  гр узо в . 
Т олько  з а гр у зка  п о р о ж н я ка  
дала госуд арству  в пр ош л о м  
го д у  40.648 руб лей  д охода.

Д о л ж е н  сказать, что нашей 
сл уж б е  б ы ло  н ел е гко . П р е ж д е  
всего п о то м у, что не бы ло ни 
опыта, ни условий  для работы .
М ы  д а ж е  б у д о ч е к  для н епо д 
виж ны х ко н тр о л ьн ы х  постов не 
имели. Д а  и владельцы  в е д о м 
ственно го  тран спо рта  встрети
ли н е д р у ж е л ю б н о  наш у с л у ж 
бу. М н о ги е  видели в нас не 
своих пом ощ ников ,- а тех, кто  
то р м о з и т  и спол ьзование  гр у 
зо в о го  транспорта . П р и хо д и 
лось по рой , ка к  говорится , с 
б о е м  за гр уж а ть  м аш ины  
«Т ом скстройтранса», Малинов
с ко го  об ъ ед инения  «С ельхоз
техника» и д руги е .

Теперь все п о -д р у го м у .
1970 го д  наш колл екти в  встре
тил б олее  по д го товл ен ны м . 
Н акоп л ен  н е ко то р ы й  опы т, за
вязаны  д еловы е связи, о тр е 
гули рова ны  взаим оотнош ения . 
Теперь на д о го в о р н ы х  началах 
ра ботае м  почти с четы рьм я 
д еся ткам и  тран спо ртн ы х о р га 
низаций , С начала год а  уд а 
лось взять такой  тем п, к о т о 
ры й не то л ь ко  обеспечит вы
полнение  плана, но и по зво лит 
значительно его  пе р е вы по л 
нить. За пять м есяцев  1970 го 
да при  задании 21.000 тонн на
м и  п е р е в е зе н о  свы ш е 30.000 
тонн, з а гр у ж е н о  свы ш е 4.000 
автом обилей . Э ко н о м и ч е ски й  

эф ф ект —  60.000 руб лей . П е
р е в е зе н о  м н о го  угля, гравия, 
песка, м еталло лом а и д р у ги х  
гр узо в .

Теперь водители автом об и 
лей не о ж и д а ю т, ко гд а  их ос 
тановит д испетчер , а сами тр е 
б ую т  гр уз . И м  это то ж е  вы 
го д н о : за  п е р е в о зку  гр у зо в  на 
по п утн о м  тра н спо р те  м н о ги е  
ш о ф еры  д оп олн ител ьн о  к  о с 
н о вн о м у  за р а б о тку  по луча ю т 
е ж е м е ся ч н о  от 35 д о  60 р у б 
лей (оплата за п е р е в о зку  та
ки х  гр у зо в  пр о и зв о д и тся  по 
увел иченны м  р а сцен кам ).

Теперь те ж е  р уко во д и те л и  
«Т ом скстройтранса», автотранс
по ртны х п р ед пр ия ти й  № №  1,
4, 5, М а л ин о вско го  о б ъ е д ин е 
ния «С ельхозтехника» нас не 
о б ход ят  сторон ой . А  вот на ав
тоба зе  №  8, в автоколо нн е  
1235, в о б л п о тр е б со ю зе  и о б 
ластном  объ ед инении  «Сель
хозтехника»  н и ка к  не хо 
тят понять госуд арствен 
ной  вь ігоды  новш ества и 
Л род ол ж аю т гонять п о р о ж 
ние автом обили за м н о 
гие д е ся тки  ки л о м е тр о в . Такая 
узко ве д о м стве н н а я  точка  з р е - ■ 
ния н и ко м у  по льзы  не п р и н о - 
сит. О рган и за ция , чьи автом о
били везут  попутны й  гр уз , п о 
лучает 80 п р оцен тов  сто и м о 
сти пе р е в о зки  это го  груза , А  
если р уко во д и те л и  не ж ела ю т 
заклю чать  с нами д о го в о р , м ы  
автом обили все-таки  з а гр у ж а 
ем , но оплата за п е р е в о зку  
поступает полностью  в р а спо 
р я ж е н и е  тр а н сп о р тн о го  упр а в 
ления.

У верены , что в с к о р о м  вр е 
м ени  ни один  гр у з о в и к  не п о й 
дет в рейс п о р о ж н я ко м . К а ж 
ды й  водитель, ка ж д ы й  р у к о 
водитель д о л ж е н  понять н еоб 
ход и м ость  и вы год ность  это 
го  дела.

М е ньш е  чем за го д  работы  
наш отдел обеспечил п е р е в о з 
ку  д есятков  тьісяч тонн гр уза  и 
дал госуд арству  свыш е 100.000 
руб лей  д охода.

Н. САРАЕВ,
начальник отдела меж
дугородных перевозок 
областного автотранс
портного управления.

КОМИТЕТ ПОМОГ
Городской комитет народного контро

ля не раз рассматривал вопрос о ходе 
выполнения ранее принятых им поста
новлений о мерах по усилению охраны 
водных ресурсов промышленными пред
приятиями Томска. На одном из послед
них заседаний было отмечено, что ’руко
водители завода измерительной аппара
туры учли критику народных контроле
ров. Теперь завод сбрасывает в реки 
очищенные промышленные стоки. Не
сколько улучшилось положение на заво
дах подшипниковом, шпалопропиточнои, 
«Сибэлектромотор» и на ГРЭС-ІІ.

На заводе «Томкабель» загрязнен
ность промышленных стоков нефтепро
дуктами превышала нормы. Очень мед
ленно шло строительство нейтрализато
ра и флотационной установки в цехе 
№ 1.

Городской комитет народного контро
ля потребовал от руководителей «Томка- 
беля» безусловного выполнения наме
ченных мер по предотвращению загряз
нения водоемов. Вместе с этим он довел 
до сведения Министерства электротех- * 
нической промышленности СССР о сры
ве заводом сроков строительства очист
ных сооружений. Обь-Иртышская бас
сейновая инспекция по использованию и 
охране водных ресурсов поставила воп
рос о приостановке работы цеха № I 'за
вода «Томкабель».

Эти меры помогли руководителям за
вода энергичнее взяться за дело.

На днях директор завода В. В. Лыча- 
гнн сообщил городскому комитету на
родного конгроля, что ремстройуправле- 
ние № 41 закончило строительство очи

стных сооружений для волочильного це
ха. Специалисты отдела главного энерге
тика и химической лаборатории отла
живают узлы, определяют оптимальный 
режим нейтрализации травильного раст
вора. Построенные сооружения позволя
ют обеспечить максимально возможную 
очистку сточных вод.

Руководители Томского научно-иевле- 
довательского института вакцин и сыво
роток тоже недостаточно настойчиво бо
ролись за чистоту сточных вод. Они при
няли в эксплуатацию производственные 
корпуса без очистных сооружений. Мо
тивировка; такие сооружения не были 
предусмотрены проектом. В результате 
институт сбрасывает очень загрязнен
ные воды.

Энергичные действия народных конт
ролеров помогли руководителям 
НИИВСа добиться ассигнований на уст
ройство очистных сооружений.

Вот что сообщил городскому комитету 
народного контроля начальник главного 
управления по производству бактерий
ных н вирусных препаратов Министер
ства здравоохранения СССР Л. Христо- 
любов:

«Главное управление предусматри
вает включить в план капитального 
строительства на 1971 год сооружение 
здания и установки для очистки сточных 
вод со сдачей установки в эксплуатацию 
в 1972 году.

В утвержденном Министерством 
здравоохранения СССР задании на про
ектирование реконструкции предприятия 
предусмотрено также строительство до
полнительных очистных сооружений. 
Их сооружение предполагается закон
чить в 1974 году».

НА Ш И РО КУ Ю  НОГУ
Па Третьем Всесоюзном 

съезде колхозников многие 
говорили о том, что надо бе
режно относиться к земле, 
всячески повышать плодоро
дие каждого гектара, рабо
тать над улучшением полей, 
лугов и пастбищ. Эти слова 
относятся н к землям, кото
рые закреплены за сельски
ми Советами и распределяв 
ются ими между предприя- 

■ тиямн, рабочими и служащи
ми.

В распоряжении нашего 
Побединского ц сельсовета 
большие площади обской 
поймы. Но эти луга все боль
ше зарастают' кустарником и 
захламляются валежником. 
Сена на них с каждым го
дом накаГшивается меньше, а 
нехватка кормов — одна из 
причин сокращения пого

ловья скота в личных хо
зяйствах.

Почему же еще так много 
фактов нехозяйского исполь
зования сенокосных угодий?

На мой взгляд, происходит 
это вот почему. Многие дер
жатели скота имеют покосов 
намного больше, чем нужно, 
чтобы прокормить свою ско
тину. Поэтому они, где ме
стечко получше, выкосят, а 
где похуже—-не трогают во
все. А- у некоторых, хотя 
они и вовсе не держат скоти
ны, оказалось по два, а то 
и по три покоса.

Например, моторист паро
ма Виктор Сивнцкий полу
чил от сельсовета полтора 
гектара сенокосных угодий, 
да его жене, учительнице, 
полтора гектара выделила

школа. А скотины у них ни
какой нет. Сено забирает их 
родственник Афанасий Пан
кин, хотя у него самого с' 
покосами густо: один участок 
ему выделен от детдома, где 
он раньше работал, другой 
— от сельсовета. Панкин 
держит корову и телку. Если 
бы он бережно, по-хозяйскп 
относился к сенокосным уго
дьям, то со своих участков 
накашивал бы столько сена, 
сколько хватило бы на про
корм четырех коров.

По Два гектара покосов 
сельсовет выделил работни
кам рыбнадзора тт. Колего
ву и Дуркину, у которых то
же коров нет.

Может быть, в распоряже^ 
НИИ сельсовета избыток се
нокосных угодий, раз он ими

так неразумно распоряжает
ся? Над раз наоборот. Г^но- 
гйе держатели коров не и-ме- 
ют покосов и из года в год 
вьшуждены покупать сено, 
некоторые по этой причине 
ликвидировали скот. Почему 
бы сельсовету не изъять 
лишние покосы?

Многие жители Победы 
самовольно завладели участ
ками на соседних астрахан
ских лугах, принадлежа
щих Кожевниковскому райо
ну. И косят здесь сено не 
только для своей скотины. 
На широкую ногу поставили 
дело директор Шегарского 
хлебоприемного пу^нкта тов. 
Чеханацких и начальник ле
соучастка тов. Зайцев. На их 
покосах конные сенокосилки 
н грабли таскают тяжелые

тракторы, сжигается много 
топлива, не говоря уже о 
том, что эта техника очень 
нужна и общественном про
изводстве.

Д. С. Полянский в докла
де' на Третьем Всесоюзном 
съезде колхозников говорил; 
«Придет время, когда обще
ственное хозяйство достигнет 
такого уровня, при котором 
колхозники сами откажутся 
от подсобного хозяйства как 
экономически невыгодного и 
ненужного. Но необоснован
но свертывать его, искусст
венно ускорять этот процесс 
сейчас — значит не считать
ся с фактами реальной жиз
ни в деревне».

Сельсоветы, на мой взгляд, 
должны строго и расчетливо 
подходить к отводу сенокос
ных угодий, взять все поко
сы на строжайший учет.

П. ОСЕТСКИИ.
с. Победа,
Шегарский район.
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Н А  П О С У Л Е ,  К А К  НА С Т У Л Е
в  течение нескольких леі 

мы проси.ч очистить дренаж по 
переулку Островского, так как 
вода из него проникает в под
вальные помещения и топит их 
даже зимой.

С 1967 года .мы пишем жало
бы, нам обещают очистить дре
нажные трубы. Только дальше 
отписок де.ю не идет. 28 октяб
ря 1968 года, из , Ленинского

райисполкома сообщили, что 
«работы по очистке дренажа 
выполнены 18 октября 1968 г,». 
На мою жалобу от 24 декабря 
1968 года председатель Ленин
ского райисполкома тов. Чер- 
кашин ответил: «На день про
верки воды в подвале не бы.го. 
Комбинатом коммунальных 
предприятий будут приняты

меры по очистке существую
щих дренажей». Но вода опять 
была.

В апреле прошлого гдда я 
обратился с письмо-м к предсе
дателю. чрезвычайной комисл 
сии по борьбе с наводнением. 
Ко.миссия предложила началь
нику комбината коммунальных 
предприятий Ленинского рай

исполкома тов. Кондратьеву 
срочно принять меры.

Прошли весна, лето, осень, 
но дело с места не сдвинулось. 
Вновь пииіем, звони-н, просим. 
29 сентября работника комби
ната по телефону заверили, что 
в первой декаде окт.ября все 
сделают. Правда, потом вста
вили огрызок трубы в ко.юдец 
канализации, но из-за малого

водысечения трубы уровень 
вновь поднялся.

Народная поговорка гласит: 
«на посуле, как на стуле: по
сидишь да и слезешь». До ка
ких пор работники Ленинского 
комбината комму на-гьных

предприятий будут водить нас 
за нос?

П. НАЗАРОВ.
г. Томск. '
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НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ
с О ТЧ Е Т Н О -В Ы БО РН О ГО  П АРТИ Й Н О ГО  СО БРАН И Й  ТГУ

Университетское образо
вание должно отличаться от 
программы соответствую- 

: щих институтов болев ши
роким научным кругозором, 
более солидной теоретиче
ской подготовкой, которые 
давали бы выпускнику воз
можность успешно решать 
сложнейшие проблемы со
временной науки.

Вопросы подготовки вы- 
сококвалифицир о в а н н ы х 
специалистов были предме
том пристального внимания 
партийного комитета уни
верситета. В отчетном док
ладе парткома, сделанном 
его секретарем В. Н. Щег
ловым, констатировалось, 
что выпускники Томского 
университета внесли свой 
вклад в развитие науки, 
культуры и производства 
страны.

Выполняя, юбилейные обя
зательства, коллектив вуза 
усилил политико-воспита
тельную работу, увеличил 
число научных исследова
ний, привлекая для их вы
полнения студентов старших 
курсов. Объем хоздоговор
ных работ в прошлом году 
вырос до 2,7 миллиона руб
лей, учеными университета 
опубликовано 37 моногра
фий, много сборников науч
ных работ и методических 
пособий.

Успехи университета от
мечены Ленинской юбилей
ной почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР, Совета Минист
ров Российской . Федерации 
и ВЦСПС. Однако доклад
чик не Вез основания за
явил, что успехи коллектива 
были бы куда более значи
тельны, если бы не серьез
ные недостатки в деятельно
сти парткома и бюро первич

ных партийных организа
ций.

На ряде факультетов низ
ка абсолютная успевае
мость. Так. на механико-ма
тематическом и радиофизи-, 
ческом она не поднимается 
выше 83—85 процентов. 
Здесь плохо работают мето
дические комиссии, слаба 
дисциплина студентов. Де
каны и партийные бюро 
этих факультетов не имеют 
продуманного плана меро
приятий, которые бы спо
собствовали формированию 
у студентов болей фунда
ментальных знаний.

Во многом несовершенна 
в университете организация 
учебного процесса. Слабо 
внедряются технические 
средства обучения. Несмот
ря на то, что в вузе работа
ет большая группа профес
соров, многие из них редко 
читают лекции по профили
рующим курсам. Партий
ный комитет неоднократно 
отмечал этот недостаток, но 
так и не рмог добиться, что
бы профессора расширили в 
своих лекционных курсах 
круг учебных тем.

По ряду специальностей 
серьезные изъяны имеют 
программы. Так, руководи
тель кафедры астрономии й 
геодезии Р. Г. Лазарев сооб
щил собранию, что государ
ственная экзаменационная 
комиссия ежегодно отмечает 
почти полное отсутствие эле
мента творчества в диплом
ных работах выпускников 
этой кафедры.

По мнению выступившего 
на собрании профессора 
И. М. Разгона, совершенст
вование учебного процесса в 
университете во многом 
сдерживается слабой мате

риальной базой ряда фа
культетов, особенно таких, 
как историко-филологиче
ский и юридический. Одна
ко и существующая матери
альная база давала возмож
ность профессорско - препо
давательскому коллективу 
значительно улучшить ка
чество подготовки специали
стов.

Без серьезного развития 
научных исследований не 
может быть и речи о науч
ной основе преподавания. 
Для университета это зна
чило развивать связи с про
изводством и повышать эф
фективность научных иссле
дований, привлекая к ним 
как можно большее число 
студентов.

. Партийный комитет неод
нократно рассматривал на 
своих заседаниях вопросы, 
связанные с эффективно
стью научных исследований, 
и добился увеличения хоз
договорных работ. Однако 
ряд кафедр, особенно ;j k o h o - 
мического и юридического 
факультетов, одолевает мно
готемность, что приводит к 
распылению научных сил.

Коммунисты уже не пер
вый год отмечают неудов
летворительную работу сво
его издательства'. Основная 
причина этого —- отсутствие 
собственной полиграфиче
ской базы.

Казалось бы, при ограни
ченных возможностях изда
тельства следовало отно
ситься с исключительным 
вниманием к подготовке пе
чатной продукции. Вместо 
этого, как отметил доклад
чик, ученые, которые жалу
ются на волокиту в изда
тельстве, нередко сдают в 
печать плохо отредактиро
ванные материалы, загружа

ют издательство малоцен
ными статьями.

Всесоюзный конкурс сту
денческих работ по общест
венным наукам, посвящен
ный ленинскому юбилею, 
способствовал развитию у 
студентов творческого■ под
хода к изучению марксизма- 
ленинизма. В конкурсе уча
ствовало около 4 тысяч сту
дентов университета, было 
подготовлено 900 докладов. 
Плодотворно сотрудничают 
студенты в лабораториях 
Научно - исследовательских 
институтов СФТИ, биологии 
и биофизики, прикладной 
математики и механики.

Однако и сегодня в науч
ных кружках ТГУ занята 
лишь незначительная часть 
студентов. Перед партийной 
организацией стоит задача 
приобщить каждого студен
та к научному творчеству. 
Только этот путь ведет к 
универсализации знаний, га
рантирует подготовку высо
коквалифицированных спе
циалистов.

И здесь мало усилий од
них кураторов н е о . Нужна 
активная, построенная" на 
инициативе работа самого 
научного студенческого об
щества.

Активность студентов — 
вот чего не хватает всем 
формам университетской 
подготовки специалистов. 
Это подтверждает стиль, ра
боты комсомольской и проф
союзной организаций. Сек
ретарь комитета комсомола 
Е. Злобин справедливо кри
тиковал бюро первичных 
партийных организаций за 
то, что они плохо помогали 
комсомольцам в проведении 
Ленинского зачета, не спра
шивают ответственности с 
коммунистов, выбранных на

комсомольскую работу. Не 
без оснований продолжил 
эту критику председатель 
профкома М. Решетников. 
И все-таки в этой справедли
вой критике не подчеркнуто 
самое главное: не опека нуж
на студенческому комсомолу 
и профсоюзу, а квалифици
рованное партийное руко
водство, воспитывающее са
мостоятельность в работе 
общественных студенческих 
организаций. Мобилизую- 
шую роль мог сыграть в этом 
разработанный три года на
зад перспективный план вос
питания студентов. Но ни 
один факультет не положил 
этот план в основу воспита
тельной работы. А ведь эта 
разработанная программа— 
детище парткома.

Общественной активности 
часто не хватает и многим 
коммунистам. Они не только 
не имеют постоянных пар
тийных поручений, но и на 
собраниях от.малчиваются. 
Партком стал вводить в 
практику собраний первич
ных парторганизаций отче
ты коммунистов. Это, оче
видно, поможет воспитать у 
коммунистов чувство долга, 
активность.

Ректор университета
А. П. Бычков, выступив в 
прениях, развернул про
грамму дальнейшего совер
шенствования - процесса 
подготовки специалиста с 
университетским дипломом. 
Он считает, что этот про
цесс надо начинать с отбора 
молодых людей для учебы. 
Мало открыть курсы и под
готовительные 'Отделения — 
нужна долгая индивидуаль
ная работа с потенциальным 
студентом. А. П. Бычков 
высказывает мысль—иметь

при уииверснтете свою сред
нюю школу, которая была 
бы поставщиком наиболее 
подготовленного пополне
ния.

А. П. Бычков обратил 
вниманйе коммунистов на 
необходимость государствен
ного подхода к выбору тема
тики научных исследований. 
На них тратятся огромные 
средства, и государство впра
ве ожидать исследований, 
способствующих развитию 
науки и технического про
гресса. Надо сказать реши
тельное «нет» всем попыт
кам превратить хоздоговор
ные работы в своего рода 
кормушку.

Материальная база уни
верситета растет зримо и 
весомо. За последние три 
года введены в эксплуата
цию три студенческих обще
жития, учебно-спортивный 
корпус, строятся 90-квар
тирный жилой дом, лабора
торный корпус СФТИ, науч
ная библиотека. капиталь
ные вложения университета 
на 1970 год составляют 
3.100 тысяч рублей.

Государство делает все 
необходимое, чтобы Том
ский университет рос и раз
вивался. Дальнейшие успе
хи зависят всецело от рабо
тоспособности его коллекти
ва, от того, насколько суме
ет партийная организация мо
билизовать коллектив уче
ных, преподавателей, сту
дентов, рабочих и служащих 
на выполнение основной за
дачи ■— подготовку высоко
квалифицированных специа
листов.

Партийное собрание из
брало новый состав партко
ма. Секретарем парткома 
избран М. П. Якубеня.

С. ЛЕОНОВ.
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Ка Шемахинской астрофизической обсерватории, рас
положенной в 140 километрах от Баку, недавно начал ра
ботать 700-миллиметровый зеркальный телескоп. Он пред
назначен для визуального наблюдения, фотографиро
вания и фотометрирования при исследовании звезд.

НА СНИМКЕ; новый телескоп Шемахинской обсервато
рии. '

Фото в. Калинина. АПН.

ОБРАЩЕНИЕ 
ЦК К О М П А М И

сообщения 03*30 оубощо
НАМЕЧЕНЫ СОВМЕСТНЫЕ ПЛАНЫ

Выступление президента США

,, РИМ, 3 июня. (ТАСС). 
Центральный Комитет Ко.м- 
мунистической партии Из
раиля в связи с третьей го
довщиной вероломного напа
дения Израиля на соседние 
арабские государства обра
тился ко всем миролюбивым 
силам с призывом объеди
нить свои усилия для того, 
чтобы положить конец воен
ным действиям и продолжа
ющемуся кровопррлитию на 
Ближнем Востоке.

В обращении говорится, 
что агрессивная политика' 
израильского правительства 
и его американских покрови
телей потерпела полную 
неудачу. Прогрессивные 
антиимпериалистические ре
жимы Б арабских странах, 
на падение которых Изра- 
иль рассчитывал, развязы
вая войну в июне 1967 года, 
не только выстояли, но и 
усилились и окрепли; боль
шее число арабских стран 
начали проводить антиимпе
риалистическую политику.

Соотношение сил, гово
рится в обращении, склады
вается явно не в пользу 
Израиля. Становится все 
более очевидной бесперспек
тивность политики израиль
ского правительства, на
правленной на продолжение 
оккупации захваченных в 
результате агрессии араб
ских территорий, их аннек
сию и создание на них вое
низированных израильских 
поселений. В самом Израи- 

' л.ё ширится движение проте
ста против политики прави
тельства.

В обращении подчерки
вается, что кровопролитие 
на Ближнем Востоке про
должается из-за экспансио
нистской политики правя
щих кругов Израиля и в ин
тересах американских моно
полий. а также других импе- 
ризлистичѣеких сил.

Для установления мира, 
говорится далее в обраще
нии. Израиль должен выве
сти войсна с оккупирован
ных арабских территорий, 
признать права палестин
ского народа и выполнить 
резолюции ООН, и в первую 
очередь резолюцию от 22 
ноября 1967 года.

В обращении отмечается, 
что, Советский Союз, прово
дя политику, основанную на 
справедливости и признании 
национальных прав всех на
родов, прилагает все усилия 
для установления мира на 
Ближнем Востоке.

ПРАГА, 4 июня. (ТАСС).
С 25 мая по 4 июня в Праге 
проходили заключительные 
консультации экспертов 
цдэновых органов СССР 
и ^ССР о координации на- 
рО|^нохозяйственных планбв ’ 
а фбласти машиностроение ' 
на период 1971 —1975 годы. 
Были рассмотрены главные 
направления развития маши
ностроительной промышлен
ности, ее специализации и

кооперирования, а также во
просы организации произ
водства новейших станков и 
оборудования.

В ходе переговоров была 
' ■ ■ Тіостигн̂ ^Та ■' A6rcfBttpfeHHbdtb 

об объёме взаимных поста- 
' вок на 1971 — I97S грйы. 

Объем'-̂’H.VtrfofiTa и э’ксйбрЙ 
станков и оборудования меж
ду СССР и ЧССР увеличит
ся почти на 60 процентов по 
сравнению с пятилетним пе

риодом с 1966 по 1970 год.
В ходе консультаций было 

отмечено, что большое значе
ние имеет изменение струк
туры поставок, 1̂ ^  сосредо
точение в некоторых решані-' 
ПІИХ отраслях промышлен- 
ійзети. Это позволит и впредь 
улучшать технический уро
вень. повышать эффектив
ность машиностроительной 
промьшіленности рбеих 
стран.

Г о ло  С О в а н и е  в с анаше  НОВОЕ
ВАШИНГТОН, 3 июня. 

(ТАСС). 54 голосами про
тив 36 сенат отклонил пред
ложение сенатора — респуб- 
щіканца Доула, предостав
лявшее президенту США 
право вводить американские 
войска на территорию Кам
боджи во всех случаях, ког
да «американцы находятся 
там в плену». Эта поправка, 
предложенная Доулом к по
правке сенаторов Купера- 
Черча. фактически не толь
ко аннулировала бы резолю
цию сенаторов, предусмат
ривающую прекращение, ас
сигнований на ведение лю
бых военных операций 
США в Камбодже после 30 
июня текущего года, но по 
существу дала бы прави
тельству право продолжать 
военные действия в камбод- 
же в течение неопределенно
го времени.

кулачны й  бои в

ПХЕНЬЯН. 4 июня. 
(ТАСС). Южнокорейское на
циональное собрание стало 
вчера ареной жестокого ку* 
лачного боя, разгоревшегося 
между депутатами правя
щей демократической рес
публиканской партии и пред
ставителями оппозиционной 
партии «Синминдан» (новая 
демократическая партия).

Как сообщает из Сеула 
агентство Хабтон Тхонсин, 

■драка в национальном соб
рании вспыхнула ■ после го
рячих дебатов по поводу ин
цидента, имевшего место в 
штаб-квартире оппозицион
ной партии. Стало известно, 
что на днях группа полицей
ских ворвалась в здание 
партии и конфисковала 1G0 
тысяч экземпляров июньско
го номера ежемесячной газе
ты «Минчжу чосон» — 
партийного органа «Синмин- 
дана».

Налетчики разобрали и 
унесли с собой также типо
графское оборудование. 
Причиной налета послужила 
статья, напечатанная в газе
те под заго;Лвком «Пять во
ров». Ее автор 32-летний по
эт Ким Чжи Ха разоблача
ет коррупцию в правящих 
кругах Южной Кореи и пря
мо называет ворами и взя-

Обозреватели рассматри
вают итоги сегодняшнего 
голосования в сенате как 
важную пробу сил- между 
противниками дальнейшей 
эскалации войны в Индоки
тае и сторонниками прави
тельственного курса в Юго- 
Восточной Азии. Хотя от
клонение предложения Доу
ла и не предрешает еще при
нятие сенатом поправки Йу- 
пера-Черча, . однако здесь 
отмечают, что противники 
политики США в Юго-Во
сточной Азии смогли на
брать в, сенате большинство 
голосов вопреки решитель
ной оппозиции со стороны 
Белого дома.' Правительство 
все еще принимает -'за ку
лисами все меры, чтобы с 
помощью новой серии по
правок похоронить- предло
жение Купера-Черча.

СОБРАНИИ»
точниками министров сеуль
ского правительства, членов 
национального собрания и 
высокопоставленных чинов 
южнокорейской армий.

В тот же день было аре
стовано несколько человек, 
в том числе два издателя и 
автор статьи, не . понравив
шейся властям. Арестован- 
нь/х обвинили в нарушении 
одной из статей антикомму
нистического закона, пред
усматривающей наказание 
сроком до семи лет тюрем
ного заключения. Предста-, 
вители сеульского режима* 
заявили, что они никому не 
позволят подрывать «устои» 
государства.

Партия «Синминдан» вы
ступила с резким обвинени
ем в адрес правительства по 
поводу притиснения оппози
ционных сил страны и вне
сла этрт вопрос на обсужде
ние в национальное собра
ние.

■ Агентство Хабтон Тхон
син отмечает, что после об
суждения оказавшегося сли
шком бурным, три представи
теля оппозиции были жесто
ко избиты депутатами пра
вящей партии, которым по
казались слишком крамоль
ными обвинения представи
телей оппозиции. I

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ ' 
В ПЕРУ

НЬЮ-ЙОРК, 4 июня. (ТАСС). 
Сегодня ночью жители перуан
ской столицы Лимы в панике 
выбежали на улицу. В 1 час 10 
минут по местному времени •  
Перу произош ло новое зем ле
трясение, и его толчки ощ у
щались в Лиме, передает  
ЮПИ.

Власти опасаю тся, что под
зем ны е толчки вызовут новые 
разруш ения и человеческие  
жертвы в обш ирном северном  
районе, который сильно по
страдал от зем летрясения 31 
мая, и где, по предваритель
ным и неполным данным, око
ло 40 тысяч человек погибло и 
600 тысяч осталось без крова,

Представитель президента  
Перу Эдуардо Циммерман за 
явил на пресс-конференции; 
«Подлинное число ж ертв про
сто невозм ож но себе  предста- 
вить», «Сейчас сам ое главное 
для нас, — добааия он, — это  
оказать помощ ь оставш имся  
в живы х после катастрофы ».

Связь с населенными пунк
тами в иострадаяш йх районах  
постепенно восстанавливается. 
Пона туда мож но добраться  
только на вертолетах. Несмо
тря на принимаемы е меры, 
уцелевш ее население все еще' 
страдает от недостатка п р о до -' 
вольствия, воды, электричест
ва и холода, тем пература в 
горных районах упала ниже 
нуля. Вертолеты и самолаты  
не успеваю т доставлять про
виант и медикаменты и выво
зить ранены х.

Воинсиие подразделения и 
специальны е отряды сп асате
лей, а такж е добровольцы из 
молодежи восстанавливаю т до
роги, мосты, аэропорты , р аз
бирают завалы в горах, проби
вая дорогу в зон у  бедствия, 
протянувш уюся на тысячу 
километров.
* Поступают сообш ения о 
сильных разруш ениях. Спаса
тельные отряды, пробивш иеся  
в населенны е пункты Айха и 
Сучо с населением в 11 тысяч- 
человек, обнаружили там одни 
развалины.

Армейским частям удалось  
у!ке очистить около километ
ра дороги к сильно разруш ен
ному городу Уарасу, располо
ж енному в густонаселенной  
долине Кальехдн де Уаялас, 
которая затоплена вы плеснув
шимся при зем летрясении  
высокогорным озером  Льянга- 
нуно.

Группа учены х срочно на
правилась на обследование  
трех вы сокогорных озер  Па
рой, Льянгануко и Сафуна, 
угрож аю щ их затопить не- 
снолько густонаселенны х до
лин. Крупнейш ее из них —Па
р о й —содерж ит 60 млн. куби
ческих метров воды.

В некоторы х оайонах нача
лась эпидемия тифа.

ВАШИНГТОН. 4 июня. 
(ТАСС). Президент США' 
Р. Никсон выступил по ра
дио и телевидению с заявле
нием, которое касалось ны- 
нешнегоі положения в Кам
бодже. По существу все за
явление свелось к попытке 
оправдать вооруженное втор
жение американских и юж
новьетнамских войск в эт^ 
нейтральную странѣ"

утверждал, что в6- 
енныйдвдивёции, прёдпрнняЗ 
тые американской армией 
совместно с сайгонскнми 
марионеточными войсками 
на территории Камбоджи,
были вызваны будто бы
стремлением «обеспечить 
вывод американских войск 
из Южного Вьетнама». Ины
ми словами, из сказанного 
президентом следует, что 
расширение театра военных 
действий в Индокитае не 
увеличивает масштабы вой
ны, а сокращает их. Но та
кие утверждения никоим об
разом не соответствуют фак
тическому положению дел.

Никсон сообщил, что в во
оруженном вторжении в

Камбоджу и последующих 
военных действиях принима
ли участие 31 тысяча амери
канских и 43 тысячи сайгон- 
ских солдат. Операцию в 
Камбодже американский пре
зидент назвал «самой успеш
ной за время этой длительной 
и тяжелой войны». Таким 
обра.эом американская адми
нистрация к «успеху» аме
риканских войск .причисляет 
разбой на камбоджийской 
земуте.. іуничтожение и разру
шение деревень и городов, 
убийство мирного населения. 
В ходе военных операций в 
Камбодже, сказал Никсон, 
американо-сайгонские войска 
убили 9.145 человек. Вот 
цена «успеха» американских 
интервентов в Камбодже.

Пообещав, что к 1 июля 
США выведут свои войска 
из Камбоджи, президент Сое
диненных Штатов в то же 
время заявил, |что США бу
дут продолжать бомбарди
ровки этой страны, когда он, 
президент, сочтет это необ
ходимым для «обеспечения 
безопасности» американских

солдат в Южном Вьетнаме. 
Тем самым Никсон пытается 
уже заранее оправдать буду
щие агрессивные акты Сое
диненных Штатов в Индоки
тае.

Президент ничего не ска
зал о выводе южновьетнам
ских войск из Камбоджи, а 
лишь заявил, что его беседы 
с деятеля.ми южновьетнам
ских властей касались «ха
рактера» будущих дейстагий 
этих войск, вторгшихся в 
Камбоджу.

По словам Никсона, опе
рация южновьетнамскнх 
войск на территории Кам
боджи — это и есть «про
грамма вьетнамизации» в 
действии, т. е. проведение в 
жизнь концепции американ
ской военщины «убивать 
азиатов руками азиатов».

Никсон был вынужден 
признать, что американское 
вторжение в Камбоджу вы
звало резкую критику в 
Соединенных Штатах и во 
всем мире. В стране, сказал 
он, существуют «глубокие

разногласия по поводу вой- 
, ны» в Юго-Восточной Азии,

Своим выступлением Ник
сон пытался сбить усиливаю
щуюся оппозицию агрессітв- 
ной политике aмepиl^aнcкoгo 
правительства в Индокитае. 
Вероятно, с этой целью он 
заявил о том, что «дверь к 
установлению мира на осно
ве переговоров остается ши- к 
рано открытой», хотя- здесь ** 
же не преминул повторить ‘ 

.обычные угрозы в адрес ® 
вьетнамских патриотов, от
стаивающих независимость 
своей родины.

Выступление президента 
нисколько не успокоило кри
тиков его политики в стране. 
Заявление Никсона, сказал 
видный деятель де.мократи- 
ческой партии сенатор 
Э. Маски, «не приблизило 
нас к окончанию войны в 
Индокитае». Нельзя скрыть 
тот факт, отметил сенатор, 
что президент «расширил 
войну и внес еще большую 
неопределенность в отноше- . 
НИИ наших перспектив в 
Юго-Восточной Азин».

• ( (
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В пекинской печати за 
последнее время появилось 
немало статей и материалов 
по поводу успехов, достигну
тых «школами 7 мая». Так 
именуют в Китае «школы», 
созданные по указанию Мао 
для «перевоспитания». Что 
представляет собой это «пе
ревоспитание», видно из со
общений самой пекинской 
печати. Эти «школы», по 
сути дела,' являются лагеря
ми каторжного труда, кото
рые используются для по
давления и истребления под
линно революционных, ин
тернационалистских сил в 
Китае.

В китайской печати приво
дятся факты, позволяющие 
судить о том, кого, с какой 
целью и в каких условиях 
держат в «школах 7 мая».

Большинство партийных и 
хозяйственных работников, 
смещенных еще в начале 
«культурной революции», 
служащих из разоЛанных 
маоистами организаций, точ
но так же как и миллионы 
студенческой и рабочей мо
лодежи, были отправлены на 
«перевоспитание» и на веч
ное поселение в самые глу
хие и отдаленные районы 
страны. Те же коммунисты, 
которые пользовались влия
нием в народе и выступали 
против «культурной револю
ции», были изолированы в 
специальных лагерях. Эти 
лагеря были официально на
званы в Пекине «школами 
7 мая», так как именно в 
этот день четыре года тому 
назад Мао Цзэ-дун дал на 
этот счет свое очередное 
«важное указание».

Первая такая «школа» 
была создана «ревкомом» 
провинции Хэйлунцзян в го
рах Малого Хингана. А спу
стя несколько месяцев вся 
страна покрылась сетью та-

ггл

ких лагерей. Их создавали 
министерства и «ревкомы» 
провинций, городов и уездов. 
К примеру, только городские 
организации Тяньцзиня соз
дали в отдаленных местах 
более 20 подобных «школ», 
где содержится И  тысяч че
ловек.

В школах-лагерях «пере
воспитываются» старые пар
тийцы, стоявшие на позици
ях VIII съезда КПК. Среди 
них много ветеранов освобо
дительной борьбы против 
японских захватчиков и чдн- 
кайшистской клики. Здесь 
же оказались ошельмованные - 
и изгнанные профессора и 
преподаватели вузов, быв
шие руководители промыш
ленных предприятий и сель
скохозяйственных коммун, 
в  «школы 7 мая», для «ис
правления образа мыслей» 
были посланы почти все спе
циалисты, которые учились, 
работали или стажировались 
в учебных заведениях и на
учных институтах Советско
го Союза и других социали
стических стран.

Из тысячи человек, по
сланных министерством 
угольной промышленности в 
«школу 7  мая», 590 были 
инженерами и техниками, а 
остальные — хозяйственни
ками, партийными и проф
союзными работниками. Их 
«вина» состояла в том, что 
они «плохо знали указания 
Мао Цзэ-дуна». Известный 
специалист по строительству 
плотины инженер Ван Гуан-. 
мин высказался против столь 
неразумного обращения с 
техническими кадрами. Лос- 
ле этого он сам был отправ
лен в «школу 7 мая» земле
копом.

Не менее характерна судь
ба другого «воспитанника» 
такой школы — Вэнь Юн-си. 
До 17 лет — бедняк, пас чу
жих свиней, в 1937 году

вступил в китайскую крас
ную армию и отличился в 
боях. После освобождения 
учился, работал, стал заме,- 
стителем председателя со
вета. профсоюзов крупной 
провинции. Но на этом по-' 
сту он, по словам пекинских 
газет, попал под влияние 
«вредных идей Лю Шао-ци» 
и в результате оказался в 
«школе 7 мая» в Люхэ. 
Здесь ему снова вручили 
кнут свинопаса. Пекинские 
газеты утверждают, что 
Вэнь Юн-си доволен своей 
судьбой и теперь заявляет, 
что своим кнутом он не 
только^ пасет свиней, но и 
«постоянно подхлестывает 
себя, чтобы идти ?а предсе
дателем Мао».

Китайская печать подчер
кивает, что «школы 7 мая» 
создаются, как правило, в 
таких местах, где их «вос
питанники» должны исполь- 

. зеваться на тяжёлых физи
ческих работах в особо труд
ных условиях. Только таким 
путем, писала 9 мая «ЗКэнь- 
минь жибао», «можно пере
воспитать людей» и эффек
тивно бороться с враждебной 
линией Лю Шао-ци. «Пере
воспитание, — по заявлению 
газеты, ■ — состоит в том, 
чтобы «освободить .людей от 
■духовных пут старых гума
нитарных наук» и вообще от 
вредного влияния всей си
стемы просвещения, которая 
существовала до «культур
ной революции» и теперь 
объявлена «буржуазно-реви
зионистской».

«Школы 7 мая» ленин
ские газеты называют «ре
волюционным горнилом». В 
действительности у тех, кто 
попал в это «горнило», ста
раются вытравить подлинно 
революционные взгляды и, 
по выражению газеты 
«Бэйцзин жибао», привить 
им «чувства безграничной

любви, преклонения, почита
ния и преданности председа
телю Мао».

В «школе» Р Люхэ за пол
тора года ее существования 
прошли «перевоспитание» 
1.100 человек. Часть из них, 
чья воля была слолілена ка
торжным трудом, отправле
на в распоряжение «ревко
мов» различных ступеней 
или на заводы для работы по 
специа.льности. Другие ' же 
высланы В' отдаленные сель
ские, места. Но общее число 
«воспитанников» в Люхэ за 
это время не сократилось, а 
увеличилось. И это общее 
явление. В «школы 7 мая» 
сейчас поступают новые бо
лее молодые кадры — лю
ди, выдвинувшиеся во время 
«культурной революции», но 
чем-либо не угодившие мао- 
истам.

«Жэньминь жибао» и дру
гие китайские газеты время' 
от времени выступают с 
Осуждением «вредных взгля- ■ 
дов» на «школы 7 мая», как 
на исправительные лагеря, 
пребывание в которых яв
ляется наказанием. Но та 
же «Жэньминь жибао» в 
статьях об этих школах писа
ла, как в 40-градусные мо
розы людей заставляли ра
ботать в каменоломнях, «в 
диких краях, где тысячеле
тия не ступала нога человека 
и где не живут даже . дикие 
звери», а по ночам букваль
но замерзавших в палатках 
принуждали заучивать  ̂ на
изусть изречения Мао' Цзэ
дуна.

Подобные описания явно 
предназначены для того, что
бы, читая их, каждый в Ки
тае содрогался при мысли, 
что и он может быть отправ
лен на такое «перевоспита
ние», если кто-то усомнится 
в его «преданности идеям 
Мао Цзэ-дуна».

(ТАСС, 3 июня).
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4 А  М И Н У Т  
УДИВЛЕНИЯ

Это всегда неожиданно — 
заново увидеть давно при
мелькавшееся, заново пора
зиться давно знакомым. Ка
залось бы, что, тысячу раз 
проходя мимо томских до
мов, украшенных деревянной 
резьбой, оценили мы творе
ния старинных мастеров, по
знали- секрет привлекатель
ности. Но вот томское теле
видение показало фильм 
«Деревянная сказка». Ко
роткий, всего на двенадцать 
минут, сюжет, И архитекту
ра теремков, куполов, кар
низов, всего того, что имеет 
отношение к этой самобыт
ной старине; вдруг сложи
лась в песню о великолеп
ном мастерстве неизвестных 
умельцев.

Документальное кино — 
трудный жанр. Режиссер 
фильма Ю. Рьгкун (кстати, 
он вместе с В. Зайдельсо- 
ном и автор сценария) сде
лал фильм глубоко лириче
ским. Кадры сегодняшнего 
Томска, показанные в начале 
и в конце сюжета, подчерки
вают контраст прошлого и 
настоящего, вводят нас в мир 
знакомых с детства образов; 
«В некотором царстве, в не
котором государстве...». И 
оживают на экране бесконеч
ные орнаменты деревянных 
узоров, ниспадают тончай
шие кружева, вздымаются 
ажуртые шпили.

Кинооператор Г. Шкабар- 
дин показал свое профессио
нальное умение с самой луч
шей стороны. Задача перед

ним стояла трудная. Ис
пользуя возможности съе
мочной оптики, умело находя 
выигрышные моменты осве
щения, кинооператор сделал 
впечатляющим почти каж
дый кадр.

В успехе фильма немалая 
доля приходится и на музы
кальное оформление, выпол
ненное звукорежиссером 
Ю. Скворцовым.

«Деревянная сказка» не 
претендует на исследова
ния мастерства столяров и 
плотников, не ставит задачу 
систематизиро'Вать типы ста
ринного зодчества. Эту ли
рическую ленту я бы назвал 
фильмом-сувениром. Ясный 
и радостный, он несет в себе 
заряд хорошей гордости за 
наш город, открывает зрите
лям еще один родник та
лантливости народа.

Много лет назад была из
дана ккига иллюстраций 
«Деревянная архитектура 
Томска». Она мгновенно ра
зошлась по стране. Томичи, 
выезжающие за границу, ча
сто дарили ее зарубежным 
друзьям. И был для них дра
гоценным этот подарок. Сей
час книга — библиографи
ческая редкость, а жаль. Так 
же будет жалко, если фильм 
о деревянном зодчестве огра
ничат показом по телевиде
нию. Видимо, надо предоста
вить ему большой экран. 
Двенадцать минут удивления 
заслуживают этого.

Э. ВИКТОРОВ.

ДОРОГОЙ СЛАВЫ ОТЦОВ

поиск
ПРОІОЖ.СЕТСП

Все началось с письма. С короткого письма бывшего 
комсорга артиллерийского дивизиона гвардейской 22-й 
стрелковой добровольческой дивизии Г. Е. Онегиной-Во
стриковой. Галина Евгеньевна писала красным следопы
там 88-й томской школы о том, что дивизия была сфор
мирована в Новосибирске и прошла с боями от города 
Белого Калининской области, где приняла боевое кре
щение, до Прибалтики, что в ее рядах сражалось много 
томичей. Гвардии старшина запаса Г. Е. Онегина совето
вала изучить историю дивизии, назвала несколько адре
сов.

Красные следопыты начали поиски. Познакомились с 
ветераном дивизии Таисией Евстигнеевной Максимовой, 
которая стала снайпером в 15 лет. Получили письмо от 
ленинградца Эммануила Григорьевича Гальперина. «Чу
десный народ—сибиряки, — писал он, — Я не перестаю 
гордиться тем, что воевал бок о бок с ними. Их немного 
суровая, но честная дружба, их мужество и отвага всегда 
служили для меня примером».

Понемногу накапливался материал, и вот тогда-то при
шла мысль организовать музей дивизии. Около двух лет 
собирали следопыты документы, фотографии, воспомина
ния. Изучили боевой путь дивизии, побывали на местах 
боев и в Новосибирске на встрече с ветеранами 22-й до
бровольческой в день 25-летия Победы' над фашистской 
Германией.

Разыскали они и бывших воинов дивизии, которые жи
вут сейчас в Томске. Это бывшие Оанннструкторы Агнес
са Ачатова и Мария Альшина, начальник разведки арт
полка Иван Сухин, командир орудия Алексей Козлов, 
майор Никита Мещеряков, лейтенант. Николай Фролов и 
другие.

Многое в судьбе добровольцев сибиряков близко и до
рого школьникам. Очень любят ребята рассказыва'гь ис
торию одной фотографии. Длинный, как каланча, худой 
немец и рядом щуплый юноша с автоматом. Это Сережа 
Иванов привел пленного немца.
■ — Мне генерала надоі — звучит требовательный маль

чишеский голос.
Генерал армии А. Т. СтѴченко обернулся и едва сдер

жал смех: Сережа выглядел совсем ребенком рядом с 
долговязым гитлеровцем.

— Сам взял или конвоируешь? ^  спросил генерал.
Сережа обиженно надул губы, но потом стал с жаром

рассказывать, как пленил фашиста.
— Молодец, Сережа! Мы обязательно напишем твоим 

родителям и в твою школу, какой ты у нас герой, А что
бы убедительней было — сфотографируем тебя с фри
цем.

Вот так и появилась эта фотография. А через 27 лет 
ее разыскали ровесники Сережи, она стала экспонатом 
музея.

Музей открывали в торжественной обстановке.
Экскурсоводы музея познакомили гостей с экспоната

ми, среди которых письма бойцов, фотографии военных 
лет, гильзы патронов, продырявленные гитлеровские кас
ки, пулеметная лента, планшет командира дивизии П. П. 
Зайцева, томик стихов дивизионного поэта В. Р, Верхов
ского и многое-многое другое.

Совет созданного музея принял решение: продолжать
поход по дорогам славы отцов.

Поиск юных продолжается. Н.: СУРМЕНКО.
« » »

НА СНИМКЕ: Торжественное открытие музея боевой 
славы гвардейской 22-й сибирской' добровольческой 
стрелковой дивизии.

.................. Фото в. Гелиоса.
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В И Х Р Е В Ы Е  Р И Т М Ы
Жок — это место в мол

давских селах, где обычно 
пляшут, и так же называет
ся огненный танец. Томичи 
видели его во время гастро
лей заслуженного . коллекти
ва Молдавии, ансамбля на
родного танца «Жок» (худо
жественный руководитель и 
главный балетмейстер—на
родный артист Молдавской 
ССР В. Курбет, музыкаль
ный руководитель — заслу
женный деятель искусств 
Молдавской ССР В. Ротару).

Каждый язык имеет сло
ва, которые знают многие 
народы. У нас в Советском 
Союзе и далеко за рубежом 
хорошо знают молдавские 
слова: дойна, молдаванеска, 
жок. Танец и Молдавия. Это 
неразрывно. И в том, что 
представление о Советской 
Молдавии сливается с радо
стью танца, — большая за
слуга ансамбля «Жок».

...Оркестр играет «Сыр- 
бу». Мелодия вводит в атмо
сферу танца. Так будет на 
протяжении всей программы. 
А когда зритель уже подго
товлен, появляются юноши и 
девушки. Начинается празд
ничная «Резешаска». Может 
быть, ничто с такой .іагляд- 
ностью не передает нацио
нального характера, как га

нец, Веселье, на редкость не
посредственное, солпеч’.гое, 
когда танцует сама душа. 
Безудержный темперамент, 
красота и нежность девушек, 
обаятельность мужчин. И ко
стюмы... Их гамма все:’да от
вечает настроению танца. 
Она меняется в зависимости 
от его развития. Иногда ко
стюмы вначале желтые, в 
самый разгар танца стано
вятся интенсивно красными, 
подчеркивая его кульмина
цию. И еще одна привлека
тельная особенность молдав
ского танца. Пляшущие уже 
не в силах молчать, они со
провождают свои . движения 
выкриками, чей ритм похож 
на ритм стихов.

«Резешаску» сменяет 
«Бэтрыняска». Это кресть
янский танец. Женщины’ в 
стилизованных желтых плат
ках, степенные мужчины. И 
вот возникает круг. Рисунок 
круга будет повторяться. 
Круг — единение. Круг — 
дружба. Так читается рису
нок танца.

Соцветие молдавских тан
цев, каждый из которых, как 
драгоценный камень. Это и 
танцевальные сюиты, в кото
рых' сверкает своим мастер
ством весь состав, и шуточ
ные сценки «Моя старушка», 
и «По дороге в Киппшев». 
Непритязательные зарисов

ки молдавского быта, в ко
торых проявляется чудесный 
юмор народного артиста 
Молдавской ССР С. Макану 
и его партнеров. •

Словно ожившая картина 
сцена «На винограднике». 
Чистота линий, мягкость, за
таенный лиризм и прекрас
ная техника народной арти
стки Молдавии Т. 'Усач, му
жественная красота и сила 
танца И. Фурники делают 
эту хореографическую сцену 
украшением программы.

К лучшим ее номерам 
принадлежит и чешская тан
цевальная сюита. В центре 
ансамбля мужчина и женщи
на. Их движения несколько 
напоминают движения ма
рионеток. Они шуточно сти
лизованы. Вот мужчина под
черкнуто долго жмет руку 
женщины. Вот они уже целу
ются, прикрывшись зонти
ком. Потом они вливаются в 
общий рисунок танца, неко
торые движения которого 
покажутся нам уже знакомы
ми. Они присущи и болгар
ским, п хорватским, и рус
ским, и пляскам многих дру
гих народов. Так познаешь 
общность, родственность на
родных хореографий.

Великолепно исполнил ан
самбль русскую сюиту (по
становщик А. Щостак). Ба
летмейстер провел через

весь танец группу девушек 
с платками в руках. Они 
словно аккомпанируют взма
хами платков, подчеркивая 
смену ритмов и настроений 
танца. Виртуозное движение 
танцоров-мужчин, неожидан
ные смены ритмов, размах, 
радость жизни. *

Очень своеобразно по
ставлен танец бессарабских 
цыган. Обычно цыганские 
танцы драматичны. В них 
боль и скорбь. Томичи уви
дели светлый танец, в кото
ром быстрые эпизоды насла
ждения лихой скачкой сме
няются лиричесішми, полны
ми ожидания любви. Всплес
ки рук мужчин, как всплески 
крыльев сильной птицы. Ко- 
стю.мы женщин — как цве
тущий луг.

Когда в конце концерта 
танцоры аплодировали орке
стру, а вместе с ними и зри
тельный зал, это было данью 
бла'годарности хорошим му
зыкантам и их дирижеру 
В. Ротару, в чьей обработке 
шло большинство номеров 
программы.

.Думается, что нашим го
стям было приятно высту
пать в Томском Дворце спор
та. Его сцена дает возмож
ность томичам встречаться и 
с другими замечательными 

творческими коллективами.
С. САПОЖНИКОВА.

РЕПОРТАЖ

НУЕТСЯ РАБОЧАЯ СМБНА
С е й ч а с  коридоры том

ского профессионально- 
технического училища 

№ 17 пустьшны. Так будет 
до июля. Ребята еще в фев
рале заняли рабочие места в 
заводских цехах. Пока не ра
ботает и поточная учениче
ская линия. Она уже, так 
сказать, ■ свое дело сделала: 
ребята получили отличную 
квалификацию, приобрели 
рабочие навыки. Она по су
ти копия поточней цеховой 
линии.

—  На четвертый квартал 
прошлого года, — рассказы
вает старший мастер А. М. 
Бирюкова, — нам было уста
новлено задание: изготовить 
100 тысяч ламп, а ребята 
сдали, на склад на 37 тысяч 
больше.

Понятно, контролеры-при
емщики при оценке качества 
никаких скидок на «учениче
ство» не делали. И продук
ция ребят наравне с завод

ской ушла к потребителям.
— Наша задача, — рас

сказывает заместитель ди
ректора по учебно-производ
ственной работе Лидия Пав
ловна Бирулько, — состояла 
в том, чтобы не только при
вить никогда не стоявшим у 
станков теоретические зна
ния, но прежде всего воспи
тать в них любовь к избран
ной профессии, творческому 
груду.

И вот заводская про
изводственная практика, на 
которую ушли завтраш
ние монтажники-вакуумщи
ки, контролеры-приемщики 
ОТК и стеклодувы-станочни
ки. Не растерялись ли они, 
оказавшись лицом к лицу с 
настоящим производством?

Мы вместе с масте
ром училища Валентиной 
Андреевной Филимоновой ■ 
идем по шумному цеху, где 
теперь трудятся ребята. Сли
ваются в яркие круги желто

синие огоньки горелок сва
рочных полуавтоматов. Сре
ди девушек, одетых в акку
ратные халаты, повязанных 
белыми косынками, мы .уви
дели Валю Пасуеву. Она бе
рет в горсть движущиеся по 
конвейерной ленте прозрач
ные стеклянные ножки, чуть 
прикасается к ним в местах 
сварки малюсенькой рисо
вальной кисточкой и отправ
ляет дальше —■ на полуав
томат. На первый взгляд, 
очень простая операция, но 
приглядишься внимательнее 
к ловкости, какой-то уже ав
томатической точности, и это 
впечатление исчезает.

— Вы не ошиблись. У Ва
ли действительно ответст
венная работа, — говорит 
Валентина Ивановна.—Опе
рация требует внутренней 
собранности, внимательно
сти. Она наносит на ножки 
жидкость, которая должна 
поглощать газы, остающиеся

в колбе после откачки возду
ха из ламп и их заварки.

Прикосновение киаточки 
должно оставить на метал
ле точку, едва видимую гла
зом. В ней определенное ко
личество состава. И если на
рушится это интуитивное 
взвешивание, получится 
брак. Лампа почернеет, пере
горит при проверке.

...Переходим в другой цех.
—• Вот одна из представи

тельниц моего маленького 
коллектива,—улыбнувшись, 

говорит Валентина Андреев
на, когда мы подошли к Ва
ле Клепиковой. — Трудолю
бивая девочка, как-то у нее 
ловко все выходит на прак
тике и в теории.

И не. удивительно, что на 
пятый день, присмотревшись 
к «новенькой», мастер участ
ка Мария Никифоровна 
Смирнова, встретив Вален
тину Андреевну, предложи
ла:

Знаешь, Клепикова 
очень исполнительная, вдум
чивая и старательная девуш
ка. Давай изменим ей режим 
практики.'Из Вали будет хо
рошая запасная.

На том и порешили.
Запасная! Это не вратарь 

или крайний левый на фут
больном поле. В условиях 
поточного производства на 
заводе запасная — это спе
циалист-универсал. Такая 
работница должна уметь все.

Понятно, сегодня практи
кантка Валя к этому еще не 
готова. Но она уже освоила 

' несколько операций. Мы за
стали ее за столом с пинце
том в руках. Она устраняла 
дефекты после монтажного 
полуавтомата. А вообще вот 
уже несколько дней Валя 
работает на «комбайне». На 

шем производятся гермети
ческое соединение ножки с 
колбой, откачка воздуха из 
нее и запайка штенгеля. Это 
одна из самых сложных опе
раций. После ее освоения де- 

, ла пойдут быстрее. Практи
ка-то еще не кончилась. Она 
продолжается. В цехах кует
ся рабочая с.мена.

Н. ИСАЕВ.

БЕЗ ДЫМА И ОГНЯ
Два дня в Томске проходи

ли лично-командные соревно
вания по пожарно-прикладно
му спорту, в которых приняли 
участие сильнейшие спортсме
ны Томского гарнизона Л мо
лодого города нефтяников — 
Стрежевого.

По традиции они нач/ілись 
выполнением упражнения 

«подъем по штурмовой лестни
це на 4-й этаж учебной баш
ни .̂ Около пятидесяти спорт
сменов демонстрировали ма
стерство. Однако лучшим был 
прошлогодний чемпион и ре
кордсмен области Ю. Долгов. 
Его результат лишь на.0,4 сек. 
ниже нормы мастера спорта.

Второе место занял Н. Смир- 
ндв.

Не менее интересно прошли 
соревнования по установке вы
движной лестницы и подъему 
по ней на 3-й этаж учебной 
башни. Здесь хорошую технику 
и тренированность показала 
дружная пара из 2-й пожар
ной части М. Мозалев и Н. По
ликарпов. Их результат — 18 
сек.

В преодолении 100-метровой 
полосы с препятствиями луч
ший результат показал канди
дат в мастера спорта Н. С.иир- 
нов (ПЧ-7) — 21,4 сек. Заняв
ший второе место М. Мозалев 
уступил победителю 0,6 сек.

В пожарной эстафете 
(4x100 м) победила команда 
2-й пожарной части, а в бое
вом развертывании —■ команда 
5-й пожарной части.

В итоге двухдневной напря
женной борьбы первое место в 
общекомандном зачете и пере
ходящий приз областного со
вета «Динамо» завоевали 
спортсмены 2-й пожарной ча
сти.

Прошедшие соревнования 
явились хорошей проверкой пе
ред участием в зональных со
ревнованиях РСФСР.

О. МИРЕЦКИИ.

Г А С Т Р О Л И  Н А Р О Д Н О Г О  Т Е А Т Р А
Колпашевскнй народный стоинству оценили выступ- Дальнейший маршрут кол- 

театр приехал на .гастроли ление народного театра от- пашевцев — Каргасок, Оред-
в Александровский район 
Гости показали спектакль 
«Беспокойная старость» 
А. Рахманова. Зрители рай
центра и Стрежевого по до-

„ е „ «  ™ о « ес ,« н „„е  Новь.» В а о
оформление спектакля. В. ЖУКОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ,

С П О Р Т

Ш естнадцать-в фвнале
Только пять гроссм ейстеров  

сум ели пробиться .в финал  
очередного, XXXVIII чемпиона
та.СССР по ш ахматам, кото
рый состоится с 25 ноября по 
28 декабря в Ереване. Еще 
столько ж е  обладателей выс
ш его ш ахм атного титула, вы
ступавш их в полуф иналах, 
остались «за бортом».

Вот имена ш естнадцати ш ах
матистов, завоевавш их путев
ки в финал на полуф иналах в 
Актюбинске и Витебске, на 
чем пионатах Москвы, РСФСР, 
Ленинграда и - Украины:

Юрий А вербах, Владимир 
Антошин, Владимир Багиров, 
Юрий Балашов, Рафик Вага- 
нян, Олег Дем ентьев, Игорь 
Зайцев, Владимир Карасев,

Анатолий Карпов, Николай 
К рогиус, Владимир Л иберзон, 
Владас Микенас, Олег М оисе
ев, Игорь Платонов, Владимир 
Тукманов, Марк Цейтлин.

Впервые в ф инале выступят: 
м еждународны й м астер, чем
пион мира среди юнош ей Ана- 
Холий Карпов и мастера СССР 
— чемпион страны среди сту
дентов Ваганян из Еревана, 
Дем ентьев из Калининграда, 
ленинградцы Карасев и Цейт
лин.

Старшим по 
ником финала  
из Вильнюса, 
лет. 45-летний  
чил путевку в 
. 18-годичного

возрасту участ- 
будет Микенас 

которому 60 
М оисеев полу
финал после... 

переры ва.

И. Зайцев завоевал это право  
четвертый раз подряд.

Еще несколько вакансий  
в . ф инале могут занять персо
нально приглаш аемый чем
пион мира Борис Спасский, а 
также призеры  прош логоднего  
всесою зного первенства. Но 
серебряны й призер Лев Полу- 
гаевский, как и завоевавш ие  
бронзовы е медали Ефим Гел
лер, Василий Смыслов и Мари 
Тайманов будут в те ж е ср о
ки . играть в межзональном  
турнире. Надо полагать, это  
состязание для них важнее. 
Их места во всесою зном ф и
нале могут занять участники  
полуфиналов.

(ТАСС).

«НЕФ ТЧИ»-ВОСЬМ ОЙ ЧЕТВЕРТЬФИНАЛИСТ
Спортсмены «Нефтчи» за

воевали последнюю, вось
мую путевку в четвертьфи
нал розыгрыша Кубка СССР 
по футболу. Хотя в повтор
ном матче 4 июня в Ташкен
те бакинцы проиграли со

счетом 2:4 местному «Пах- 
такору», они добились преи
мущества благодаря успеяу 
у себя дома со счетом 4:0.

Четвертьфинальные мат
чи состоятся 27 июня. Вот 
кто будет оспаривать право 
играть в полуфи^^ле (коман

да, указанная первой, при
нимает соперников на своем 
поле): «Динамо» (Киев) -— 
«Зенит», «Динамо» (Моск
ва) — «Торпедо» (Москва), 
«Черноморец» — «Динамо» 
(Тбилиси), «Нефтчи» — 
«Спартак» (Москва).

а л т а й с к и й  к р а е в о й
ТЕАТР ДРА^Ы

6 июня —
А. Островский. 

«Красавец мужчина» 
(комедия в трех действи

ях).
Начало — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

Б ольш ой  за л  — «О бвиня
ю тся в у б и й ств е » —8-40, 10-35, 
12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05.

М алый за л  — «С негурочиа»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

З ал  н н н охрон и н и  — «Иду и 
тебе, И спания»  — 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 15-45, 19-10,
20-15. «Д алекий о стр о в  Куна- 
ш и р» , «Ч ун ои н ала» , «А льма» 
в а х  ки н о п у теш естви й »  — 13-25, 
14-40, 16-50, 18-05,• 21-20.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой з а л  — «О бвиняю т

ся в уби й стве»  — 9. 10-55,
12- 50, 14-45. 16-40, 18-35, 20-30,
22-25. ' ;

З е л е н ы й  з а л  •— «С негуроч- 
каѴ — -10.-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

Для д етей  — «Мы с В улка
ном» — 9-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой  за л  — «О бвиняю т

ся в убийстве» — 9, 10-55,
12-45, 14-35, 16-25, 18-15. 20-05.

Малый зал — «Братья Кара
мазовы» (п ер вая  и  в то р а я  се 
рии) — 10-30, 13-20, 16-10,
18-55, 21-30.

Н а удли н ен н ом  сеан се  д е
м о н стр и р у ется  ф и льм  «Боль
шой полет».

Д ля детей  — «Дети капитана 
Гранта» — 9.

«ПИОНЕР»
• Д л я .  детей  — «Капризная 

принцесса» —  9, 10-10, 11-20, 
12-30, 13І40, 14-50, 16.

Д л я ' в зр о с л ы х  — «Опасные 
гастроли» — 17-10, 19-25, 21-40. 
Н а 'у д л и н е н н о м  сеан се  дем он 
стр и р у ю тся  ф и льм ы : «Мело
дии на' льду», «Гомон степей»,

«СИБИРЯК»
I «Хочу все знать» — 9-30,

11. «Минувшие дни» — 12-30, 
16-10, 19-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Личная ж изн ь Кузяева Ва- 
лентийа» — 13-40. «Ф анфан- 
тюльпан» — 15, 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Опасные гастроли» — 15,
16-50, 18-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ^ ОЗЕРО»

. «Знамя Кривого Рога» — 14,
16, 18, 20. 22. '

ДОМ Ку л ь т у р ы  ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

10, 12
июня

ДВОРЕЦ СПОРТА

К О Н Ц Е Р Т Ы
Государственного заслуженного ансамбля танца Украинской ССР. 

Художественный руководитель—лауреат Государственной и Шевченковской премий, народ
ный й'ртист СССР ПАВЕЛ ВИРСКИЙ.

Начало—в 19 час.:30 мин..
Принимаются заявки на коллективные посещения.
11 июня—концерт для тружеников сел области.

«Цветы запоздалы е»  
19, 21.

17,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 6 июня 

МОСКВА
16.45. «К ом ендант Л аутерб ур- 

га». П р ем ьер а  телеви.зионного 
сп ек та к л я . П ер в ая  и  в то р а я  
ч астя .

ТОМСК
19.00. Э кран  — ш к о л ьн и к а м .

«В оенная т а й н а » . С п ек так л ь  
Томского го род ского  т е а т р а  
кукол . 19.40. Ф ильм  «Д ерж ава 
эн ер гети ки » . 19.55. Мйр за  
неделю . '20.15. Н овая  . к и н о х р о 
н и ка . 20.25. «Из д а л ьн и х  
стр ан с тв и й  в о зв р атясь ...»
К онцерт.

МОСКВА
21.00. Н а М еж дународном

кон ку р се  им ен и  .Ч айковского. 
К онцерт. 22.00. (Н овости . 22.05. 
«М олдавская р ап со д и я » . Т еле
ви зи о н н ы й  м у зы к ал ь н ы й
ф ильм .

КО дню ВЫБОРОВ 
Смотрите на экранах города хроникально- 

документальные фильмы 
«ХОЗЯЕВА»

Режиссерчшератор — Т. Егоров.
■ Эго — рассказ о работе лучшего в Российской 

Федерации Мечетинского сельского Совета депута
тов трудящихся Ростовской области.

«ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР»
Режиссер — Т. Казакова.
Фильм рассказывает о структуре и деятельности 

Верховного Совета СССР, о работе его сессий. Пре
зидиума, комиссий, о всенародном обсуждении за
конопроектов.

«СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ В СССР».
Этот фильм рассказывает о заботе Советского 

правительства о престарелых и инвалидах.
Кинопрокат.
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